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El 13 de marzo de este año, cuando
Mons. Tauran anunció en el balcón
de la logia de la plaza de san Pedro
el nombre del nuevo papa, fue una
gran sorpresa para todos. El cardenal
Bergoglio no era de los pronostica-
dos en las quinielas. 

Varios periodistas me preguntaron
qué significaba eso de un papa jesui-
ta. En los medios de comunicación
tuve que explicar varias veces que
San Ignacio no quería que los jesui-
tas recibiésemos dignidades ecle-
siásticas. En las constituciones de la
Compañía nos dejó escrito que
«ofrezcan a Dios nuestro señor de
no pretender fuera de la compañía
prelación o dignidad alguna, ni con-
sentir a la elección de su persona
para semejante cargo cuanto es en
ellos, si no fuese forzados por obe-
diencia de quien puede mandarlos
so pena de pecado, mirando cada
uno por servir a las ánimas conforme
a nuestra profesión de humildad y

bajeza, y a no deshacerse la compa-
ñía de las personas que para el fin
suyo son necesarias». Como decía
un jesuita comentando este nombra-
miento del papa, a los jesuitas nos
han enseñado en nuestra formación
que nos preparemos para obedecer
al papa, no para ser papa. 

San Ignacio no llegó de modo
inmediato y fácil a esta determina-
ción. En Roma Ignacio oyó que
querían hacer cardenal a Francisco
de Borja, que estaba también en
Roma. Antes de ser jesuita Borja
había desempeñado cargos rele-
vantes de gobierno: virrey de Cata-
luña y duque de Gandía. Borja
había sido compañero de Carlos V
en los años juveniles de estudios en
la vida de la corte, era amigo y con-
sejero del rey; de hecho Carlos V,
antes de retirarse a Yuste, mandó
llamar a Borja cuando ya este era
jesuita y se encontró con él en lo
que hoy es el parador de Jarandilla

de la Vera para consultarle y enco-
mendarle varios asuntos. En Roma,
ante la propuesta de que Borja sea
cardenal, Ignacio duda. ¿Qué quie-
re Dios de este hombre? ¿Conven-
drá que quien ha ejercido cargos
civiles importantes de gobierno rin-
da un gran servicio de gobierno
limpio a toda la Iglesia, tan necesi-
tada de buena dirección? ¿Querrá
Dios que más adelante  Borja sea
papa? En esa perplejidad, Ignacio
pide a los jesuitas que oren para
que Dios le dé luz. En un momento
dado Ignacio ve claramente que
debe oponerse por todos los
medios lícitos a que Borja sea car-
denal, y lo manda a España para
alejarlo de este peligro en Roma. 

De hecho hay hoy día unos 90
obispos y cardenales jesuitas,
muchos de ellos en los que antes se
llamaban países de misión. Un
obispo jesuita se debe a su diócesis
y no está bajo la obediencia del P.
general de la Compañía de Jesús;
ha pasado de modo más directo al
servicio de la Iglesia en otra dimen-
sión. Y más cuando, como en este
caso, es nombrado obispo de
Roma, en la responsabilidad del
papa sobre la Iglesia universal. 

Este nombramiento y los gestos del
papa Francisco han movilizado

Un papa jesuita
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gustos, pareceres y conciencias.
Recojo aquí algunos de esos modos
de actuar de este papa.

• La oración. En su primera
aparición pública, su primer gesto
fue pedir silencio para orar juntos,
para orar por la Iglesia y por él. Lo
que quiso decirnos era claro; lo
importante no soy yo, lo impor-
tante de este momento no es una
noticia para la prensa. Lo impor-
tante es lo que Dios quiere para
su Iglesia y pidamos todos para
que Dios me ayude a hacerlo. 
• Su naturalidad. Hay gestos
que llaman la atención porque
siendo los más naturales no son
comunes. Comenzar su primer
saludo a la gente diciendo “bue-
nas tardes”. Querer tener sus
zapatos, ir en persona a pagar su
cuenta, ir en el autobús con los
otros cardenales, llamar él mismo
por teléfono al general de la Com-
pañía y darle un susto de muerte
al portero que recogió la llamada
y pensó que era una broma, no
querer ir a vivir en los apartamen-
tos pontificios, sentarse en la últi-
ma fila de la capilla a rezar en
silencio, terminar el rezo del
Ángelus diciendo simplemente a
la gente: “Buona domenica e
buon pranzo” (que paséis bien el
domingo y celebréis bien la comi-
da). Esos gestos son prolongación
de su vivir como cardenal en Bue-
nos Aires: ir en el autobús con la
gente, hablar y oír, querer estar

cerca. Tengo delan-
te el testimonio de
un jesuita que fue a
saludarlo en Buenos
Aires. El recepcio-
nista le dijo: «El
padre ha avisado
que llegará unos
minutos tarde y pide
a usted que lo dis-

culpe». El jesuita le dijo: «No lo
llame usted padre; es el carde-
nal». Y el portero le replicó: «Pero
no le gusta que lo llamemos car-
denal o monseñor». 
• Los pobres. Su deseo de una
Iglesia pobre para los pobres, que
esté con los pobres; de una Iglesia
que sea Iglesia de Jesucristo y sea
como Jesucristo fue. Contaba un
jesuita que estuvo con él hace
años en la comunidad de la
Facultad de Teología, cerca de
Buenos Aires, en una zona bas-
tante pobre, que el P. Bergoglio se
preocupó de abrir escuela y
comedor para ellos, y de que
tuviesen carne cuando la comuni-
dad comía verduras. Detrás de sus
palabras no hay algo que ahora
está improvisando para impresio-
nar, sino algo que ha guiado toda

su vida. En un discurso muy
reciente, el 16 de mayo último, el
papa recordaba que « la mayoría
de los hombres y mujeres de
nuestro tiempo siguen viviendo
precariamente el día a día», que
«hay que luchar para vivir, y a
menudo, para vivir sin dignidad»,
que cuando se pone por delante
de todo el consumo y se mira al
ser humano como un consumi-
dor, «la solidaridad, que es el
tesoro de los pobres, se considera
…contraproducente, contraria a
la razón financiera y económica»;
que «la ética molesta. Se conside-
ra contraproducente; demasiado
humana, porque relativiza el
dinero y el poder;…la ética lleva
a Dios, que está fuera de las cate-
gorías del mercado»; y añadía: «
animo a los expertos financieros y
a los gobernantes de sus Países a
considerar las palabras de San
Juan Crisóstomo: “No compartir
con los pobres los propios bienes
es robarles y quitarles la vida. No
son nuestros los bienes que tene-
mos, sino suyos”». El deseo del
papa Francisco de visitar una
favela en Río con ocasión de la
Jornada Mundial de la Juventud

Colaboraciones
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2013 va a traer de cabeza a los
que organizan la seguridad.
• Su sentido pastoral. Ha
impresionado mucho su frase de
que «el pastor tiene que oler a
oveja». « Está siempre preocupa-
do por la gente», decía un jesuita
que ha convivido con él. 
• Su actitud espiritual. En una
reciente carta al P. general de la
Compañía de Jesús el papa le
decía: «No dejes de recordar a
toda la Compañía que necesito

mucho la oración de todos los
jesuitas. Pídeles el favor de que
recen por mí, para que yo no me
busque a mí mismo, sino la gloria
de Dios, y así me entregue al ser-
vicio de la Iglesia y de todos los
hombres con la misma fidelidad,
valentía y lucidez con que lo
hicieron tantos y tantos hermanos
nuestros a lo largo de los siglos».
No parece que esas palabras pue-

da habérselas escrito un secreta-
rio; son suyas, y reflejan su sentir
de una persona de oración, que
pone su vida ante Dios.

Desde nuestro puesto, la pregunta
lógica me parece: ¿Qué quiere decir-
nos el Señor con este papa, dónde
quiere llevar a la Iglesia, hacia dón-
de quiere que rememos todos? Dios
nos lo irá diciendo; pero consuela
saber que lo que nos dice a través del
papa no viene solo de lo que escribe
o lo que dice, sino de lo que vive y
siente. Dios nos habla a través del
papa, de su corazón, de su experien-
cia espiritual, de su vida. Los gestos
de que hemos hablado antes han

levantado gestos de simpatía entre
muchos que no entienden de teolo-
gías e incluso entre muchos no cre-
yentes; han hecho volver a la prácti-
ca religiosa a algunos que desde
años estaban lejos de ella. Quizá
estos gestos les han hablado de Jesu-
cristo. Quizá les han traído algo que
desde hace tiempo deseaban; algo
que tal vez ni ellos mismos sabían
expresar. Queda mucho camino por
recorrer. Que el Señor ayude al papa
y a nosotros a recorrerlo juntos. 

Guillermo Rodríguez-Izquierdo
Gavala S.J.

Promoción 1956

Colaboraciones
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Farm Street, es la iglesia de los
padres jesuitas en el barrio londi-
nense de Mayfair. La fachada princi-
pal es la de la calle Farm aunque
también se puede acceder por
Mount Street. La costumbre de citar
las iglesias católicas en Londres por
el nombre de la calle se remonta a
los días en que no se permitían luga-
res públicos de culto para los “disi-
dentes”, es decir, para los católicos.
Su auténtico nombre es el de iglesia
de la Inmaculada Concepción.

La iglesia de Farm Street es muy
conocida y muy querida -no sólo en
Londres- por lo que ha significado
durante sus más de ciento sesenta
años en el renacimiento católico de
Gran Bretaña, propiciado por la
influencia ejercida por J.H. New-
man, el converso más notable de
Inglaterra.

La idea de su construcción surge en
1840 cuando unos jesuitas entusias-
tas, después de dos siglos de ausen-
cia en Inglaterra, llegaron dispuestos
a edificar en Mayfair una iglesia con
capacidad para cerca de un millar
de fieles. Habían llegado a Londres
en el siglo XVI durante el reinado de
Isabel I grandes jesuitas, como el
padre Edmund Campion, santo már-
tir, o el padre Robert Persons, quien
precisamente fundaría en Sevilla el
Colegio Inglés o de San Gregorio. A
partir de entonces, aun con persecu-
ción, los jesuitas siguieron llegando
a Londres desde sus noviciados
abiertos en el extranjero. Al princi-
pio entraban en el país ocultos, más
tarde la presión se fue relajando,
pero la revolución de 1688 pone fin
a esa tolerancia y en los siguientes

ciento cuarenta años los católicos
sufrieron sanciones y prohibiciones.
Con la emancipación católica en
1829 mejoró la situación y en 1850
la jerarquía católica fue restaurada
con Nicolás Wiseman, un sevillano,
como primer Arzobispo de Wes-
tminster.

La solicitud de católicos ingleses
para erigir con un proyecto ambicio-
so una iglesia jesuita en Londres se
atendió en 1843, en un momento en
que, con el gran Newman aún no
católico, era difícil de prever que lle-
gase una segunda primavera católi-
ca. La atrevida idea fue del superior
de los jesuitas ingleses, el padre
Randal Lythgoe. Alentada la genero-
sidad de donantes privados, en 1844
se pudo poner la primera piedra.
Cinco años más tarde, en la fiesta de
San Ignacio, 31 de julio 1849, se
inauguró con el título de La Inmacu-
lada Concepción. Nicolás Wiseman,
nuestro paisano, entonces Vicario

Apostólico, presidió la ceremonia en
una Farm Street abarrotada de fieles.

Los asistentes siguieron llenando la
iglesia que de inmediato alcanzó
reputación de vigor espiritual e inte-
lectual. Desde entonces muchos han
peregrinado regularmente a Farm
Street en busca de un culto litúrgico
esmerado y de la ayuda espiritual de
generaciones de jesuitas que allí han
servido. Hasta 1966 fue simplemen-
te eso, una iglesia de jesuitas (no
una parroquia), y la fama de Farm
Street se ganó en el púlpito y en los
confesionarios Empezó a ser conoci-
da como la iglesia de los conversos.
Fueron mil las personas reconcilia-
das con la Iglesia Católica en Farm
Street en sus primeros dieciocho
años. En 1949, a los cien años de su
fundación, según publicaba en ese
fecha el Catholic Herald, eran 7.300
los conversos inscritos en los regis-
tros de Farm Street, a un promedio
de setenta al año durante un siglo.
Fue allí donde Manning, otro ilustre
converso, después cardenal y suce-
sor de Wiseman, celebraría su pri-
mera misa. Esto es lo que ha hecho
tan especial a Farm Street: La labor
de esos jesuitas cuya orientación
condujo a muchas personas a abra-
zar la fe católica.

De esos jesuitas que dieron lo mejor
de sí en ese ministerio se ha de citar,
sin dudarlo, al padre C.C. Martinda-
le, S.I. (1879-1963), erudito y filóso-
fo, que repartió sus tareas entre Farm
Street y Oxford dirigiendo la instruc-
ción de un buen número de conver-
sos. Durante la II Guerra Mundial
estuvo retenido en Dinamarca por
las autoridades alemanas que la

La Iglesia de Farm Street en Londres



habían invadido, y hubo de
permanecer recluido en la
residencia de los jesuitas en
Copenhague. “Tuve mucha
suerte de no ser encarcelado -
le dijo a un periodista del
Catholic Herald cuando
regresó liberado en 1945-,
creo que el hecho de estar en
la residencia un jesuita ale-
mán dejó un tanto desconcer-
tados a los alemanes, que no
estaban muy seguros de cómo
proceder”. Pero mientras per-
maneció en el exilio y enfer-
mo, escribió una nueva vida
de San Camilo de Lelis para
ser traducida al danés, y lo
que fue más importante para
los fieles católicos en Dina-
marca, redactó un libro de oraciones
de inmediato traducido y del que se
imprimieron 50.000 copias. 

Resulta obligado nombrar igualmen-
te al padre Martin D'Arcy, S.I.
(1888-1976), que quizás fuera el
más importante intelectual católico
de Inglaterra desde 1930 hasta su
muerte. Por la calidad y temática de
su obra se le ha llamado “filósofo
del Amor Cristiano”. Fue ordenado
sacerdote en 1921 y ejerció de Pro-
vincial desde 1945 hasta 1950. Des-
empeñó su labor en Oxford, en uni-
versidades de Estados Unidos, y en

Farm Street. Amigo de profesores e
intelectuales a los que en algunos
casos acompañó en su conversión al
catolicismo, entre ellos figuras litera-
rias como Evelyn Waugh, Dorothy L.
Sayers y W.H. Auden. Otra conver-
sa, Muriel Spark, lo inmortalizó
cuando escribió de un personaje de
una de sus novelas que “nunca fue
capaz de decidir entre el suicidio u
otra táctica igual de drástica llamada
padre D’Arcy”.

También hay que recordar al padre
Philip Caraman (1911-1998), quien
en su formación fue alumno en
Oxford del Padre Martin D'Arcy.

Fue ordenado sacerdote en
1945 precisamente en Farm
Street, que iba a ser su hogar
durante los siguientes dieciocho
años. En aquel momento era
considerada como la “Casa de
los Escritores”, y el padre Cara-
man era uno de ellos, con ami-
gos de la altura literaria de
Evelyn Waugh y Graham Gree-
ne. En 1959 fue nombrado vice-
postulador de la causa de cano-
nización de cuarenta mártires de
Inglaterra y Gales, una responsa-
bilidad que despertó en él un
enorme fervor y a la que sirvió
con su elegante estilo de escri-
bir. Acudió a San Pedro cuando
se celebró la ceremonia de
canonización por Pablo VI en

1970. Su gran amigo Alec Guinness,
actor y escritor, ha escrito sobre ello,
así como cuando recibió en la Igle-
sia católica a otra ilustre escritora
como fue Edith Sitwell. El padre
Caraman dejó Farm Street en 1963
para ir de misionero a Noruega,
cuya lengua habría de aprender.
Tenía 52 años. Allí tuvo tiempo sufi-
ciente para terminar su libro sobre el
padre C.C. Martindale. También
escribió una biografía de San Igna-
cio, y estudios sobre las reducciones
en Paraguay, y acerca de las haza-
ñas de los misioneros jesuitas en
Etiopía y en el Tibet.

PLENITUD8
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La iglesia de Farm Street tiene un
indudable encanto para quien la
visita. Sir Simon Jenkins la definió
como un “renacimiento gótico en su
forma más suntuosa”. Admirable es
la belleza del templo, de la talla en
madera policromada de la Inmacu-
lada, la titular de la iglesia, y de la
imagen de San Ignacio de Loyola
sosteniendo el libro de los Ejercicios
Espirituales. Tienen su lugar en ella
tres mártires jesuitas: Edmund Cam-
pion, Robert Southwell y Nicholas
Owen (un hermano que construyó
escondites para sacerdotes en casas
católicas por todo el país), además
de una capilla para los mártires
ingleses, entre ellos, por supuesto,
Santo Tomás Moro. También desta-
ca la capilla de San Ignacio, con
escenas de su vida: La conversión
de San Francisco Javier, la recep-
ción de San Francisco de Borja en la
Compañía, etc. La huella hispánica
se aprecia también en la imagen de
la Virgen de Montserrat, pues ante
la talla original Ignacio de Loyola
pasó una noche en oración antes de
emprender su definitiva peregrina-
ción espiritual.

Pero esto, y lo mucho que he de
omitir para no cansar, lo puede
apreciar el visitante con sus propios
ojos. Lo más extraordinario es la
belleza que encierra Farm Street
inapreciable a simple vista. La
belleza de una Gracia que irra-
dia y que atrae, derramada en
esta iglesia sobre miles de hom-
bres y mujeres reconciliados con
la Iglesia católica. Evelyn
Waugh, que en Farm Street fue
recibido en la Iglesia por el
padre D’Arcy en 1930, escribía a
Edwuard Sackville-West, otro
escritor converso recibido también
por el padre D’Arcy en Farm Street
en 1949, esta hermosa descripción

de la Gracia: “La conversión es
como salir a través de una chimenea
de un mundo de espejos donde todo
es una caricatura absurda, para
entrar en el auténtico mundo creado
por Dios; es entonces cuando
empieza el delicioso proceso de

explorarlo sin límites”. Con esta fra-
se prologa Joseph Pearce su libro
“Escritores Conversos” (edit. Pala-
bra).

También la explicó bellamente
Hugh Ross Williamson, recibido en
la Iglesia católica en 1955 por el
padre Fitz-Gibson, S.I. en Farm Stre-

et: “Creo que nadie es capaz de des-
cribir una conversión en términos
objetivamente adecuados. Como

ocurre con el lenguaje de los místi-
cos, es necesario usar analogías que
sólo proporcionan una sombra de la
realidad. Quizá sea Chesterton
quien, en el soneto de su conver-
sión, más vívidamente ha dejado ver
esa realidad cuando dice en un
momento, “al inclinar la cabeza, el
mundo entero cambió y se endere-
zó” y cómo de repente, todas las
polémicas y las razones “son para
mí menos que el polvo porque me
llamo Lázaro y estoy vivo”.   

Evelyn Waugh actuó de padrino de
Edith Sitwell cuando ella fue recibi-
da en la Iglesia el 4 de agosto de
1955. Lo cuenta así: “A las 11,45
estaba en Farm Street, allí me
encontré con el padre D’Arcy y
hemos entrado juntos en la capilla
de San Ignacio para esperar a Edith
y al padre Caraman. Un hombre
calvo y tímido se nos ha presentado
como el actor Alec Guinnes. Al
poco rato ha aparecido Edith enfun-
dada en un traje negro como una
infanta del siglo XVI…Con voz níti-
da -sonaba como una campana de
plata-, Edith se ha retractado de sus
errores y recibido el bautismo con-
dicional…”

Evelyn Waugh escribiría más tarde a
Edith Sitwell: “¿Me permites que,

como padrino, te prevenga con-
tra algunos aspectos del catoli-
cismo que probablemente te
parezcan chocantes? No todos
los sacerdotes son tan inteligen-
tes ni tan amables como el padre
D’Arcy y el padre Caraman, aun-
que creo que conoces el mundo
lo suficiente para esperar encon-
trarte con católicos pelmazos,
mojigatos, granujas y canallas.
Siempre pienso: -Soy un horror,

lo sé, ¡pero cuánto más horroroso
sería si no fuera por la fe!”



Waugh no estimó necesario preve-
nir a Edith Sitwell de los ataques
que recibiría por su conversión a la
Iglesia católica, pero sí previno al
padre Caraman para que la recep-
ción se hiciera de una manera dis-
creta: “Hay gente muy maliciosa
dispuesta a convertirla en una
mema”. Y así fue. Alec Guinnes,
gran amigo de Edith Sitwell, había
escrito en su diario: “Con excep-
ción de Evelyn Waugh, padrino de
Edith, todos los demás iban vestidos
para un funeral”, de negro riguroso,
pero el Time Magazine publicó un

artículo denigrante para la conversa
en el que falsamente ponía en boca
de Guinnes que ese día en Farm
Street Edith Sitwell “llevaba un lazo
blanco y recorrió el pasillo sentada
encima de un almohadón”. Cuenta
Alec Guinnes con qué entereza y
perdón soportó las burlas Edith Sit-
well. A la hora de despedirse Edith
le susurró: “-Un día de estos
enciende una vela por mí en Farm
Street”. Termina Alec Guinnes: “Así
lo he hecho en una o dos ocasiones
(…) siempre que paso por delante
de la capilla donde se bautizó, aún
puedo evocar su alargada figura,
enfundada de negro, como un pája-
ro excéntrico y extraño, y al padre

Caraman derramando el agua sobre
ella en ese rito ancestral”.

Desde 1966 Farm Street, que conti-
núa regentada por una comunidad
jesuita, es una parroquia en el cen-
tro de Mayfair que sigue atrayendo
a fieles de Londres y a visitantes de
todo el mundo. El padre Cameron-
Mowat, S.I., el actual párroco, se
muestra ufano porque sea reconoci-
da en los últimos años por la cali-
dad de su liturgia, de su predica-
ción y por el cuidado pastoral hacia
todos. En cuanto a lo primero, es

sobresaliente la misa en latín todos
los domingos a las 11 de la mañana
que congrega a una numerosa con-
currencia internacional, en la que
canta el coro de Farm Street, cuya
calidad es célebre desde sus oríge-
nes. Decía San Juan Crisóstomo
que “un cristiano no se siente
extranjero en ninguna eucaristía del
mundo”. Pues eso es lo que ocurre
allí los domingos a las 11 de la
mañana. Ante gentes de distintas
nacionalidades asistiendo a una
misa en latín también se pueden
evocar las palabras de Waugh: “La
Iglesia no es un club que cuenta
con un vocabulario propio, sino el
estado natural de los hombres del

que, por desgracia, ellos mismos se
han exiliado”.

En cuanto a la predicación, también
es tradición en Farm Street que sea
excelente. Junto al púlpito de piedra
están grabados los nombres de predi-
cadores distinguidos que a él han
subido, comenzando por los carde-
nales Wiseman, Manning y New-
man, y continuando con nombres de
sacerdotes, algunos muy célebres,
como R. H. Benson, quien antes de
su conversión, aún como pastor
anglicano, ya recomendaba los Ejer-

cicios Espirituales de San Ignacio con
el argumento de que “es de sumo
interés no descuidar la inteligencia”.

La conversión de aquellos intelec-
tuales había sido un asentimiento a
la verdad católica, sin sentimentalis-
mos, después de una catequesis
dada por hombres santos y sabios.
Muriel Spark lo explicó de modo
sencillo para un público nada recep-
tivo durante una entrevista en televi-
sión: “La razón de que me hiciera
católica es que eso me explica”.

Victoriano Valpuesta Bermúdez.

Promoción 1973
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Querido Colegio, Reverendos Sacer-
dotes…,queridos Amigos y Compa-
ñeros. 

Es para mí un gran honor el poderme
dirigir hoy a vosotros en la conme-
moración de un acontecimiento tan
importante como es la celebración
del cincuenta aniversario de la salida
del Colegio; de nuestro querido y
amado Colegio Portaceli, hijo del
viejo Villasis.

Me siento orgulloso de ser antiguo
alumno de Portaceli. Al igual que mis
hijos lo son, y mis nietecillos que en
su día lo serán. 

Parece que fue ayer, y ha transcurri-
do ya casi sesenta años desde que
ingresé en el Colegio; curso 54-55.
Como interno dormíamos en Villasis
y las clases las teníamos en Portaceli
Al primero que conocí, fue a mi que-
rido y añorado Pepe Jiménez Machi-
cado, que en paz descanse. Brenero,
buena gente y un as del balón. El
”Machi”. Machichaco en Vizcaya y
Machicado en Brenes. Lo conocí en
el recreo abrochándome cariñosa-
mente el cabete de una de mis botas
que se me había soltado, y tuve la
suerte de tenerlo como vecino colin-

dante en el dormitorio de Villasis.
Tan sólo nos separaba un estrecho
armario de madera para guardar la
ropa de apenas treinta centímetros de
ancho. Mi primera noche en Villasis
fue famosa. Como no nos dormía-
mos, nos liamos a almohadazos los
dos despertando a todo el dormitorio.
Al ruido y a las voces de los demás
compañeros, que incluso hicieron
apuestas, se despertó el temido, Her-
mano Pascual, que en paz descanse.
De las orejas y atravesando todos los
dormitorios, nos encerró a cada uno
en dos oscuros y tenebrosos patios
del Colegio. No me quiero ni acordar
el miedo que yo pasé, y el que creo
pasó mi querido amigo Machicado.
No recuerdo quien empezó primero,
pero lo que sí es cierto que al segun-
do, ambos temblando de miedo y
ateridos de frío, empezamos a cantar
a pleno pulmón. ¡Ay mamá que
mieo! ¡Ay mamá que mieo!, ¡Ay
mamá que mieo!…, uno empezaba y
el otro le contestaba. Más de diez
minutos duró el “gori gori”. Nuestro
gritos se oían hasta en la Alameda, y
según nos contaron después, durante
la serenata, los teléfonos del Colegio
no pararon de sonar. Fue tal el escán-
dalo, pues al desacorde coro se unie-

ron en solidaridad los pequeños y
algunos mayores, que el hermano
Pascual como una bala y con el mis-
mo método, cogidos por las orejas,
nos llevó otra vez al dormitorio.
Aquello nos costó tres días sin
recreo. Pero no pasó nada. El More-
jón de Cantillana y el Machicado de
Brenes, aparato uno y menos aparato
el otro,  siguieron haciendo travesu-
ras y amando a su querido Colegio.

Como esa, trescientas. Paciencia
tuvieron aquellos nobles y buenos
sacerdotes para no mandarme de
patitas a mi querido Cantillana.

Los servicios, o  “lugares”, como se
les decía en el Colegio, se encontra-
ban en Villasis junto a las duchas al
final del edificio. Tenías que atrave-
sar por lo menos tres o cuatro dormi-
torios cuarteleros a oscuras para
poder hacer tus necesidades, eso si te
daba tiempo a llegar. Y una noche,
después de un hartón de migas con
chocolate, que holgadamente me sir-
vió el bueno de Carrasquilla en el
comedor; el vientre se me soltó.
Menos mal que pude saltar de la
cama, porque ni tiempo tuve para
quitarme el pijama. Me lo hice enci-

“Cuando pasen los años de Colegio”
Promoción de 1963
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ma. ¡Qué problema!¡Qué hacer con
la plasta! Si la metía debajo de la
cama, las limpiadoras se darían
cuenta. Si tiraba el  aromático pijama
a uno de los patios, los curas lo iban
a ver. Si lo dejaba en los servicios se
abriría una investigación. No sabía
que hacer. Desperté a mi buen amigo
Pepe, que roncaba más que Vergara,
y como hombre práctico, corriendo
me dio la solución. ¡A la talega!¡A la
talega! ¡A la talega! Y no se habló
más, con calcetines, camisetas y ropa
sucia camuflé mi desgracia. Aquel
viernes se presentó Meína, el Cosario
de Cantillana a recoger la ropa para
que me la lavaran en el Pueblo. El
pobre hombre, que no tenía camión
y los portes los transportaba en el
tren, las pasó canutas. ¡Meína que
llevas en esa talega un  muerto! ¡Meí-
na desde cuando no te lavas!, e infi-
nidad de cosas más. Cuando mis
padres descubrieron el pastel
corriendo me llamaron por teléfono.
No voy a relatar cuantas cosas me
dijeron, porque jamás creyeron que
aquel desgraciado accidente fue el
fruto de un fortuito e inoportuno
apretón.

Un día en la orilla de uno de los cam-
pos de futbol apareció, una humilde
y primorosa tomatera. A nuestro Pro-
fesor, Don Francisco Sousa, a quien
hoy recuerdo con cariño, y al parecer
gran aficionado a la agricultura eco-

lógica, se le antojó que la  criáramos.
El problema era el riego. En aquella
época no había botellas de plástico,
y a la plantita había que refrescarla,
ya hacía calor y su vida corría grave
peligro. No sé quién, pero me imagi-
no que a uno de los pelotas de turno
se le ocurrió la brillante idea de
regarla a buches de agua. La pro-
puesta fue acogida con sumo agrado
por el agrícola Profesor, por lo que
este nos ordenó que todos los días, y
cada uno sin excepción, a la salida al
recreo, antes que nada, pusiéramos
la boquita en el grifo y a toda veloci-
dad, atravesando el campo, que esta-
ba nada menos que junto a las tapias
de la Pirotecnia, regáramos el huerto.
Llevábamos casi un mes con tan
ardua y refrescante tarea, y a la plan-
tita, a nuestra esbelta y gracíl tomate-
ra, le habían salido ya las flores.
¡Qué maravilla! ¡Seguro que antes de
que termine el curso le cogemos los
tomates! Contaba Don Francisco
orgulloso a Don Angel Pérez Estudi-
llo,  a Don José Altube, a Don Félix,
a Don Miguel, a Don Germán, a Don
Augusto, a Don Genaro Marcos, a
Don José María Soto, que hoy día es
Sacerdote, a Don Cándido Jadraque,
y a los otros Profesores. ¡Pobre hom-
bre! Nunca pensó que el destino iba
a truncar la vida de aquel hermoso y
bien regado vegetal. La culpa de tan
funesta tragedia, aun cuando yo fui el
autor, la tuvo indirectamente el céle-

bre Juliana. Y lo fue porque estando
en clase, unas bancas por detrás, me
pegó un balinazo de papel en una de
mis orejas. El grito que pegué seguro
que se oyó hasta en la Gran Plaza. Y
me dolió, vaya que si me dolió, por-
que el leñazo me lo dio nada menos
que en un sabañón. Como un gato al
que le pisan el rabo me tiré al cuello
de mi amigo, y obviamente intervino
el Profesor. Su Sentencia dictada “in
voce”, fue injusta, muy injusta, por-
que de rodillas me tuvo hasta que la
clase terminó. Junto a la pizarra
rumié mi venganza, y nada más salir
al patio en vez de coger el agua ben-
dita, corrí hasta la esbelta y ecológi-
ca tomatera; y la pobre feneció. Ter-
tulia hubo para varios días a cuenta
de tan terrible desgracia. El culpable
nunca apareció, y hoy me cabe el
gran honor de haber liberado a mis
compañeros de tan agrícola y refres-
cante misión.

Finalmente, y como siempre he sido
más del  campo que un arado, un día
en el recreo cogí una traviesa lagarti-
ja. Jugando estaba con el pobre ani-
mal cuando apareció Marín Caballe-
ro Aguilera. Sonó el timbre para
entrar en clase y como no sabía que
hacer con el bichito, se lo metí en el
bolsillo del babi. ¡Qué barbaridad!
¡Cómo iba yo a pensar que al pobre
le daba más miedo la lagartija que un
Miura! En vez de quitarse la ropa,
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PLENITUD 13

salió aterrorizado corriendo como las
balas y llorando como un desespera-
do. No había quien lo cogiera, creo
que le dio por lo menos tres vueltas a
los campos de futbol. En la última,
Luís Guardiola se tiró encima, y con-
siguió quitarle el animal. Mi amigo,
interno como yo, se llevó una sema-
na sin hablarme, y a mi por tan mara-
villosa acción me mandaron a la
Banca del Infierno, donde pasé casi
un trimestre. Pero no pasó nada, el
“aparato”, siguió haciendo travesuras
y amando a su querido Colegio.

Hoy al cabo de los años, de los
muchos que han pasado, recuerdo
con cariño aquella época, a mis com-
pañeros, a aquellos pacientes y bue-
nos sacerdotes, y a mi  Colegio Por-
taceli, hijo del viejo Villasis. La pro-
clamación de Dignidades en el Coli-
seo.  Las Fiestas del Colegio. Al Foto-

grafo Arenas. A Don
Antonio Pantión con
su música. A sus Pro-
fesores. A sus emple-
ados, Pepito El Gor-
do, Carrasquilla,
Vazquez, Eleuterio,
Vélez…, Al Padre
Alarcón, al Padre
Iriarte, al Padre Arre-
dondo, al Padre
Valero, al Padre
Marchena, al Her-

mano Pascual Autero, al Padre Julio
Martín “El Tomate”, al Padre Luque,
un humilde y buen Sacerdote, con el
que aprendí a desfilar siendo Cruza-
do, al Padre Vega con sus terroríficos
Ejercicios Espirituales cuando apaga-
ba la luz encendía el flexo de su
mesa e iluminaba su cara y a una
horrible calavera, al Padre Arrem-
berg, al famoso Padre Alcalá que
hace poco nos dejó, al Padre Hiffer,
al Padre Jadraque, al Padre Carbo-
nell, al Loro, al Padre Sobrino con los
“pelaos”, al Padre Navas, al Herma-
no de la Vega, al Hermano Ruiz…, y
muchos más, a los que faena di y
empeño pusieron para que el travie-
so Cantillanero fuera alguien en esta
vida.

Quiera Dios que mis hijos y mis nie-
tos, más civilizados que en su día lo
fui yo, lleven siempre a nuestro año-

rado Colegio
en lo más pro-
fundo de su
corazón. 

Sirvan estas pobres letras de sentido
homenaje para todos aquellos que ya
no están, y que hoy desde el Cielo
nos contemplan y nos dan su bendi-
ción. ¡Viva Portaceli!.y ¡Viva el Papa
Jesuita! 

José Morejón Oliveros 
Promoción 1963.
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Como jamás podremos olvidar el
Colegio de nuestros primeros años;
los de la Media y la Superior, con D.
Abraham y D. Lorenzo, las primeras
filas (a todas partes íbamos en fila),
las primeras misas y los desayunos en
el comedor antes de empezar las jor-
nadas. Y los primeros recreos en
aquellos campos inmensos, que ya
solo existen en nuestra memoria. 

Y el aprendizaje del Catecismo
Ripalda con el Padre Luque, (¿qué
cosa es religión?, dar a Dios culto
verdadero, ¿quien peca contra la fe?,
el que cree cosas supersticiosas, igno-
ra niega o duda las necesarias…).
Nosotros no teníamos ninguna duda
en nuestra tierna infancia, tan sólo la
de no saber responder en las concer-
taciones del Padre Luque y caer eli-
minados.

Y no olvidamos, ya en Primero, al
Hermano Pascual, que nos aterroriza-
ba con el baqueteo-cola, con el “us,
er, i, um, i, o, um, e, er i, um, o, i,
orum, is, os, i, is…”. Cuando ya éra-
mos de Preu y, guiando marcialmen-
te sus filas infantiles, se cruzaba con
nosotros en las galerías del Colegio,
el Hermano Pascual nos sonreía con
malicia, y ya sabía que lo recordaría-
mos siempre entrañablemente.
Cuánto Latín aprendimos, cuantas
declinaciones de sustantivos neutros,
cuántas de adjetivos de 2 y 3 termi-
naciones, no sabríamos decir ahora
muy bien para qué, como no fuera
para que en nuestra memoria sus
recuerdos nos dejaran el poso cultu-
ral que nos acompañaría toda la vida.

Dicen que los recuerdos se dulcifican
con los años, pero quisiera recordar
que el Colegio era entonces muy aus-
tero y su disciplina muy severa. Las
salas de estudio y las clases, con sus
azulejos y mármoles fríos, sin el
menor asomo de calefacción, la pre-
sencia permanente del inspector, los

silencios sepulcrales en los tiempos
de estudio antes de las clases, el obli-
gado cumplimiento de las normas ya
establecidas férreamente, eran con-
sustanciales al Colegio y nosotros las
acatábamos sin protestar. A mí perso-
nalmente me daban pena los inter-
nos, que no disponían de la válvula
de escape  que suponía la vuelta dia-
ria a casa, el contacto con nuestra
familia y con el mundo exterior. De
este mundo externo formaba parte el
precioso bulevar que era la Avenida
Eduardo Dato entonces, con los tran-
vías circulando por la zona central,
bajo cuyas ruedas metálicas aplastá-
bamos monedas de una perra gorda
para hacer chapas para las cuerdas de
los trompos. Y formaban parte funda-
mental los jueves por la tarde y los
domingos, entonces recibidos por
nosotros como una luminosa libera-
ción.

Y quisiera recordar a los profesores de
los siguientes cursos, el Padre
Carbonell siempre bondadoso, el
padre Marchena y sus matemáticas
primeras, el padre Uriarte y sus chis-
tes malos, el Padre Hernández y sus
clasificaciones de Biología, (apterigó-
genos, arquípteros, neurópteros,
ortópteros, coleópteros, himenópte-
ros, hemípteros, dípteros, lepidópte-
ros y afanípteros), el Padre
Bethencourt, siempre afable y cariño-
so, el padre Ortiz, sensible poeta y
músico, y sobre todos ellos, al menos
para mí, el entrañable Padre Antonio
Alcalá, siempre cercano a los anti-
guos alumnos, y con el que compar-
tía su afición por la música. Recuerdo
cómo, en algún pequeño asueto
musical organizado por él los jueves
por la tarde en el cuarto de música
que existía en el Colegio, con mi her-
mano Jesús (que ya no está entre nos-
otros) con Julián Navarro y conmigo,
terminábamos cantando Jailhouse
Rock, o King Creole, de Elvis Presley,

casi desmelenados, mientras él disfru-
taba ante el piano como un nuevo
roquero más. Tuve la ocasión de
compartir mesa a su lado en una
boda familiar, un año antes de su
muerte, y me pareció más cercano y
entrañable que nunca.

Tampoco puedo olvidar a los profe-
sores seglares de nuestro bachillerato,
D. Germán y D. Augusto, D.Antonio
Hernandez Lanau, D. Mario Pérez
Rios, D. Angel Pérez Estudillo, D.
Antonio Prieto y tantos otros que
dejaron en nosotros su huella imbo-
rrable de buenos maestros y excelen-
tes personas y a los que también
debemos nuestra educación jesuítica,
que no nos ha abandonado. Hoy
todos ellos han desaparecido, no en
vano hace 50 años que nosotros
abandonamos el Colegio, pero en
nuestra memoria están presentes, en
esos escenarios que ya no existen
pero que nosotros recordamos vívida-
mente, como si los hubiéramos aban-
donado ayer, y en los que resuenan
los ecos de sus voces. 

Y cuando avance rugiendo la tormen-
ta y en mi mástil ya gima el huracán,
nosotros, los alumnos de Portaceli
que terminamos los estudios en el
curso de 1962-63, además de acom-
pañar estas estrofas pateando su ritmo
militar como teníamos por costum-
bre, nos acordaremos de todos aque-
llos que nos educaron e inculcaron
en nosotros el amor a María, a la que
un día le cantamos Adios reina del
cielo, madre del salvador, y le pedi-
remos que nos reconozca desde su
Corazón Inmaculado y que nos acoja
un día para reunirnos con todos
aquellos que nos guiaron y educaron
y a los que hoy hemos recordado con
cariño entrañable.

Miguel González Vílchez. 
Promoción 1.963

Corazon inmaculado, que nunca podre olvidar
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1 marcos sánchez-Terreros, manuel
2 garcía Vicente, Valentín
3 Toro fernandez de Peñaranda, José maría
4 Acal gonzález, Julio
5 gutiérrez-Alviz conradi , faustino
6 gonzález Díaz, Javier, Presidente de la A.AA.AA.
7 gonzález moreno, lola, secretaria A.AA.AA.
8 ruiz de francisco, Hilario
9 morejón oliveros, José
10 moreno miura, Javier
11 Valdenebro garcía de Polavieja, lorenzo
12 Escobar gamero, José Joaquín
13 fleming Torres, Jorge
14 Talegón contreras, Juan Andrés
15 núñez de Arce Tello, rafael
16 carneado de la fuente, Enrique
17 sáinz de rozas Benítez, miguel Ángel
18 Illanes Velasco, Antonio Javier
19 lemus del rey, Vicente
20 Pueyo cortijo, ricardo del
21 coto machuca, félix manuel
22 ceballos losada, Antonio
23 lópez de carrizosa rivero, Álvaro
24 loring lasarte, fernando
25 cortines Torres, Benito
26 Halcón rafael, Padre consiliario de la A.AA.AA.
27 gonzález Vílchez, miguel

28 fernández rodríguez, José manuel
29 Bedoya Díaz, José Alberto
30 Escudero fombuena, manuel Ángel
31 lópez ollero, Ernesto
32 Pérez-Tinao gironella, Juan José
33 Vargas ferrés, Antonio
34 Peche rubio, luis
35 Valdenebro garcía de Polavieja, Xavier
36 Ybarra gamero-cívico, José maría
37 gutiérrez oliveros, manuel
38 rojas romero, Juan
39 calle Vergara, sixto de la
40 lara cantalejo, Juan luis
41 campo Benito, Juan del
42 camacho laraña, Pedro
43 Bustillo de Aguirre, ramón
44 moya milanés, Pedro
45 garcía del olmo santos, manuel
46 lasso de la Vega de Porres, miguel
47 cortines Torres, Jacobo
48 Ambel Pírez, Enrique maría
49 Zapata Agruña, Juan
50 clavero salvador, José
51 ordóñez Pérez, Enrique
52 Jiménez Planas, saturnino
53 lópez lópez, José luis
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Puede que más de uno, de los muy
queridos compañeros con los que
me reuní el pasado 6 de abril para la
celebración de las bodas de oro de
la promoción del 63, no se sienta
identificado con lo que aquí evoco.
No pretendo, en modo alguno, ser el
cronista de un acontecimiento que
hubo de ser vivido de modos muy
distintos y singulares. El reencuentro
con unos y otros tras cincuenta años
de completa ausencia, en su inmen-
sa mayoría, no me resultaba fácil.
Reconozco que en principio me
resistí a acudir a tal cita, pero la
insistencia de algunos, muy conta-
dos, con los que había seguido
teniendo algún contacto, hizo que
superase esas barreras y que allí acu-
diera no diré puntual, pero no tarde.
No tenía prisas en llegar al Colegio.
Bastante me las había dado ya
durante siete años. Así que fui cami-
nando tranquilamente por la aveni-
da de Eduardo Dato en la clara
mañana. Recordaba cuando era
bulevar, con el paseo central de cas-
taños de indias y los tranvías amari-
llos que iban y venían en ambas
direcciones. A la derecha estaba la
enorme huerta con naranjos y limo-
neros, sin ninguna calzada que la
partiese por la mitad, y los cuatro
pabellones blancos sin cerramiento
tras la dorada extensión del albero.
Todo lo encontré cambiado. No
sabía por dónde llegar a la Iglesia
que hicieron cuando ya terminába-
mos el Bachillerato. Y allí me encon-
tré con casi un centenar de venera-
bles ancianos que se saludaban y
charlaban animadamente: los com-
pañeros de promoción. No recono-
cía sus caras, como tampoco ellos
reconocerían la mía. Nunca hasta

entonces había sentido tanto el paso
y el peso del tiempo. Poco a poco
fui identificando a alguno. Aquel,
tan alto y con buen porte, era el que
era tan bajo y delgaducho; aquel
otro, calvo y con bigotes, era el que
había sido “príncipe”; a ese otro que
vino a saludarme lo reconocí no por
el rostro, sino por la voz. El cura
echó su sermón durante la misa. Un
escalofrío me recorrió el cuerpo
cuando leyeron la lista de los falleci-
dos. Tantos, y todos más jóvenes
que ahora nosotros. Después los
cánticos, el himno: “Eso nunca, nun-
ca, nunca lo haré…”. El que tenía al

lado lo recordaba y entonaba a la
perfección. Demasiadas sensaciones
en aquella primera hora. Luego todo
se fue distendiendo. La pesada carga
se iba haciendo ligera. Las tarjetitas
de las acreditaciones favorecían el
reconocimiento. Saludos, abrazos,
preguntas, risas. El recorrido por los
claustros y las aulas, pero no en fila
ni en silencio, sino en relajado
paseo comentando con unos y otros.
Los diplomas conmemorativos y la
lectura de remembranzas de algu-
nos. Y ya en la comida, los buenos
recuerdos, tan magnificados por la
nostalgia, pero también algunos

El paso y el peso del tiempo
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malos, como la excesiva severidad o
la humillación de los “pelados al
cero”. No había que abundar en eso. 

Había otros muchos temas que tra-
tar: la actualidad, por ejemplo; el
presente frente al pasado. La alegría
del reencuentro era superior a la
negativa impresión inicial. El tiempo
parecía ir devolviendo la imagen de
ayer a cada rostro. Como si los años
no hubiesen transcurrido. Un senti-
miento de solidaridad, de tantas
cosas vividas en común, se iba
imponiendo. Cuando nos despedi-
mos, tras una larguísima y amena
sobremesa, satisfechos del tiempo
recobrado,  todos deseábamos que
no tuviera que pasar otro medio
siglo -lo que a todas luces ha de ser
imposible-  para tener un nuevo
encuentro.

Jacobo Cortines Torres
Promoción del 63
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… caminante no hay camino
sino estelas en la mar

Actualmente la palabra “crisis” es
una de las más usadas, tanto en los
medios de comunicación, como en
las conversaciones privadas, sobre
todo en los países europeos, nortea-
mericanos,… o sea en lo que llama-
mos habitualmente “primer mundo”.

Sin embargo no se oye tanto en los
llamados países del “tercer mundo”
(por cierto que no tengo muy claro
cual es el “segundo”, si es que exis-
te), quizás porque para ellos no
tenga tanto sentido, o quizás, por-
que acostumbrados a vivir en una
auténtica crisis perpetua, no supon-
ga novedad alguna.

Y esto me trae a la memoria el
recuerdo de una anécdota que
empezó a ocurrirme hace ya cerca
de cuarenta años y que no ha para-
do desde entonces, por lo que me
voy a permitir llamarle la “anécdota
interminable”.

Allá por el año 1974, recién termi-
nada mi carrera, y llevando un año
en una empresa española, de ámbi-
to internacional, tuve que realizar
mi primer viaje largo a un país del
otro lado del Atlántico, en concreto
a un país centroamericano. A mí me
hacía mucha ilusión este tipo de
viaje, tanto por razones profesiona-
les, como por curiosidad de conocer
mundo, ver gentes y lugares nuevos
y distintos, y todo lo que esto con-
llevaba.

Recuerdo que, estando ya en este
país, yendo en coche por una carre-
tera (bastante mala, por cierto), yo
iba curioseándolo todo: casitas de
campo, cabañas, animales, árboles,
etc. todo tan distinto de lo que yo
conocía en Europa.

Entonces vi a un niño delgado (más
bien flaco), de edad indefinida (¿5 ó
6 ó 7… años?) caminando por la
cuneta de la carretera, con una
camisilla con jirones, unos pantalo-
nes cortos (ó cortados) y descalzo,
que llevaba una carga de leña a la

espalda, sobre la cer-
viz (como la trabaja-
dera de un paso de
Semana Santa).
Debido a esto, el niño
caminaba con la cabe-
za gacha, mirando
casi a sus pies, por lo
que pensé que no
podría ver bien el
camino y que conse-
cuentemente su cami-
no quizás no le lleva-
ría a ninguna parte.

Unos kilómetros más adelante volví
a ver al niño ( a mi me pareció el
mismo), con la misma camisilla, los
mismos pantalones, los mismos pies
descalzos y la misma carga de leña,
y me dije a mi mismo un “chiste”
estúpido (que sigue sin dejarme tran-
quilo): - ¡Vaya tela el niño! lo depri-
sa que anda, que ha llegado aquí
antes que nosotros en coche -.

Los días siguientes volví a encontrar-
me al niño en otras carreteras y en
las afueras de la capital. La semana
siguiente, marché a otro país, tam-
bién de Centroamérica, y volví a ver
al niño varias veces.

Desde entonces, durante más de
treinta años, me he vuelto a encon-
trar a ese mismo niño, de edad inde-
finida, en diversos países de
Hispanoamérica, África y Asia.
Siempre delgado, descalzo, semives-
tido (ó semidesnudo) con la misma
ropa vieja y siempre con su carga de
leña a la espalda.

Con frecuencia me hago la misma
pregunta: - ¿Puedo yo hacer algo
para que ese camino lleve a ese
niño, por fin, a alguna parte? ¿O por
el contrario, lo que estoy haciendo
ayuda a que su camino siga sin lle-
varlo a ninguna parte?

Si soy sincero conmigo mismo, lo
que me contestó no me ayuda preci-
samente a conciliar el sueño.

Antonio Ceballos Losada
Promoción 1963

Colaboraciones

La crisis perpetua... o la anécdota interminable
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EL CRISTO DEL SACRIFICIO
En la Capilla sita en el primer piso del Colegio aún
se sigue dando culto a una imagen denominada “El
cristo del sacrificio”.

Su nombre, vino por un acontecimiento singular
ocurrido en los días del Colegio de Pajaritos.
Comenzando  lo que pudiéramos llamar la devo-
ción al Cristo del Sacrificio.

Los alumnos de Pajaritos compraron con dinero
aportado de privaciones y sacrificios de los mismos
niños un hermoso Cristo, de considerable talla, que
se colocó por aquel entonces en la Capilla, debajo
de la estación del Víacrucis que corresponde a la
muerte del Señor. De continuo lo alumbraban dos
lamparitas de aceite y el tenue resplandor de estas
luces alimentadas también con dinero de sacrificios
fueron siempre constantes.”

La placa del mismo reza así.

El túnel del tiempo
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¿Te acuerdas?

“¡Más bueno que el pan, más bueno
que el pan! ¡Padre Rincón: más
bueno que el pan!”… Así, por los
ochenta, coreaban los alumnos del
antiguo 2ª de BUP, con la musiqui-
lla de un spot publicitario de la
época, en las desaparecidas chirigo-
tas de las Fiestas del Colegio.
Resumían en  esa sola palabra
(bueno) todo lo que tú,  José
Antonio,  significabas para ellos.

Y sigues significándolo todavía  para
todos, porque nada puede resultar
más evidente que la bondad macha-
diana que te caracteriza, la bondad
de  un hombre friolero capaz de
emocionar hasta las lágrimas en
ciertas homilías, un hombre capaz
de consolar con un abrazo las penas
más hondas, un hombre capaz de
alegrar con su eterna sonrisa los
momentos más duros, capaz de
hacer de una misa una fiesta para los
más pequeños.

Son treinta y tantos años los que
llevo a tu lado, compartiendo traba-
jo, emociones, proyectos, chascarri-
llos y amistades. Es posible que Lola
se haya equivocado, por aquello de
la objetividad, al elegirme como
redactor de tu despedida en la revis-
ta de antiguos alumnos PLENITUD y
puedan parecer demasiado apasio-
nadas mis palabras. Sin embargo
pongo muy en duda que lo que
escribo (disparado directamente
desde el corazón, en efecto) no sea
corroborado por todos y cada uno
de los miles de alumnos que hemos
conocido juntos, por los centenares

de padres que han seguido tus con-
sejos, por no hablar de los compa-
ñeros, tanto seglares como eclesiás-
ticos, que han gozado de tu amistad
y bonhomía. Decir Portaceli es decir
Padre Rincón.

Si hay alguien que  pueda represen-
tar en su persona lo que se entiende
por un auténtico jesuita, ese eres tú,
José Antonio. Si huellas nos van
dejando a lo largo de la vida las per-
sonas que pasan por la nuestra, no
hay duda ninguna de que nos  has
marcado a fuego.

Orgullosos nos sentimos de tu sello,
porque al fin y al cabo es una forma
de prolongar en nosotros lo que tan
sabiamente nos has inculcado con
tu ejemplo. Nunca impusiste nada,
pero siempre terminabas saliéndote
con la tuya. A eso le llaman sabidu-
ría. (¿Alguien recuerda a José
Antonio enfadado?) Seguro que San
Ignacio se siente orgulloso de ti.

Y ahora te nos vas, ahora te  llevan a
seguir sembrando en otros campos.
Será muy difícil, por no decir impo-
sible, reemplazarte en nuestro día a
día, rellenar el hueco de tu ausencia.
Tendremos que conformarnos con el
recuerdo de tantos y tantos momen-
tos vividos y gozados en tu compa-
ñía y con la seguridad de que allá
donde estés seguiremos formando
parte de tu vida. 

Nos quedamos huérfanos de padre
con tu marcha. 

Un abrazo:

Juan Antonio Ballesteros Muñoz

HUÉRFANOS DE PADRE 
Despedida al Padre Rincón

Colaboraciones
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Pongamos un edificio grande en el
corazón de la ciudad a mediados de
los setenta, y 200 niños subiendo los
escalones de la que, bendita inocen-
cia, sería su segunda casa durante
tantos años. Pongamos varios pabe-
llones alineados y cinco clases
amplias con viejos pupitres de made-
ra, y profesoras teresianas de nom-
bres antiguos (Carmen, Tere, Eloisa,
Reme…) que terminaban con el soni-
do del timbre para echar a correr
escaleras abajo.

Eran tiempos de babis azules con el
nombre bordado, de chándal liso con
tres rayas, de juegos infantiles de
toda la vida (media, cuarta, pie y tres
pies..), de intercambio de cromos
hasta completar el álbum, de cancio-
nes de Misa a duras penas ensayadas
con Don Francisco Galán, de libros
heredados de Lázaro Carreter y
Vicent Vives, de temidas notas escri-
tas a mano en boletines verdes, de
rodilleras rotas en partidos de fútbol
que duraban lo que duraba el recreo.

En aquellos derbis múltiples del cam-
po grande, los béticos eran menos

que nosotros, pero igual de ruidosos
que ahora, y las alineaciones tenían
nombres que, repetidos  hoy, suenan
míticos: Pardal, Berraquero, Briz,
Castells, Galán, Morales, Torres,
Ginés, Jardi, Manolo Pérez, Quique,
Garrido, Iriso, Isabelino…

Si decía el filósofo que la memoria es
el paraíso del que no podemos ser
expulsados, nuestra memoria está
aquí, en la portería de Maruja, en el
campo de la piscina, en el nido de
Carrasquilla, en la papelería del her-
mano Gil, en la basílica prohibida,
en los sonidos de unas llaves, de una
Campana…

Pongamos que hablo de la Niñez,
pongamos que hablo de Portaceli.

Fueron pasando los años, que aquí se
contaban por cursos. Como éramos
tantos, con frecuencia nos cambia-
ban  de clase y de compañeros, por
lo que casi todos hemos coincidido
algún año. Entretanto, se fueron fra-
guando amistades y lealtades, de las
que muchas aún hoy perduran.

Creo que a todos nos ha pasado:
Vamos con nuestra mujer por la calle
un día cualquiera. De repente, nos
llaman por detrás. Nos volvemos y
reconocemos a nuestro interlocutor.
Nos damos un abrazo,  intercambia-
mos algunas palabras, nos pregunta-
mos por nuestra vida, recordamos
alguna anécdota, algún compañero,
nos despedimos…

Cuando reanudamos la marcha, la
mujer nos pregunta: ¿Quién era? Y
contestamos: “EsFulanito, del Cole-
gio”. Nunca con tan poco hemos
dicho tanto. No hace falta dar más
explicaciones. Es probable que a
Fulanito no lo veamos desde hace
años, pero estaba sentado delante
nuestra en 5ºD, con Don Victor; es
posible incluso que no fuera de nues-
tros mejores amigos. Poco importa.
Son tantos los años compartidos, tan-
to lo que nos une, que el recuerdo
del Colegio anida en nosotros un
sentimiento de pertenencia imposi-
ble de destruir.

Por eso acudimos raudos a las llama-
das de Jesús, de Antonio, de Gonza-
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lo, cuando hay cualquier efeméride.
Nosotros, además, con el legítimo
orgullo de ser la última Promoción

que compartió un rato con el Padre
Huelin; y la primera, en celebrar los
25 años con un Papa Jesuita.

Pongamos que
hablo de la
Amistad, pon-
gamos que
hablo de Porta-
celi.

Si hacemos
caso a la esta-
dística de la
chirigota mara-
villosa de Car-
deña, de los
ap rox imada -
mente 200 cha-
vales que for-
mábamos la
promoción, en

COU echaron la cuenta, y quedaban
42. Yo fui uno de los 42 que, no sin
dificultades, alcanzó esa orilla. Con
un aliciente añadido: Ese último cur-
so, había niñas en el Colegio. Nos-
otros, esforzados estudiantes pre
LODE, nos vimos de repente compar-
tiendo el espacio y el tiempo con
alumnas que venían de Las Carmeli-
tas, de Las Esclavas, de Las Irlande-
sas… casi siempre, más estudiosas
que nosotros, mejor vestidas que nos-
otros, y ni que decir tiene, de bastan-
te mejor comportamiento que nos-
otros.

A los que éramos más tímidos nos
costó al principio adaptarnos a las
nuevas circunstancias, pero tampoco
hubo mayores problemas, entre otras
cosas por que siempre hubo compa-
ñeros más avezados (aquí, prefiero
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no dar nombres) que resolvían cual-
quier complicación. Creo que, bro-
mas aparte, tanto ellas como nosotros
siempre recordaremos con cariño ese
curso previo a la Universidad, con
profesores de la categoría del Padre
Alcalá, el Padre Aldama o Don Anto-
nio Hernández Lanau.

Han pasado 25 años, con sus alegrí-
as, sus penas, sus presencias y sus
ausencias. Es día de celebración,
pero también de agradecimiento: a
los padres jesuítas, a los profesores,
al personal del Colegio, a todos los
que de alguna forma han contribuido
a que seamos mejores personas, ciu-

dadanos preparados en un mundo
cada vez más complejo. Entonces no
le dábamos demasiada importancia,
pero hoy reconocemos que gran par-
te de lo que somos se lo debemos a
los valores que nos transmitieron en
casa, pero también aquí. Los que
sobre la base del Humanismo Cristia-
no, hunden sus pilares en el esfuerzo,
el respeto y el compromiso.

Pongamos que hablo de la Educación,
pongamos que hablo de Portaceli.

Discurso pronunciado en la capilla
de Portaceli el 15 de junio de 2013,
con motivo de los 25 años de la sali-
da del colegio.

Eduardo Osborne Bores
Promoción 1988
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En el horizonte cercano de la integra-
ción de las provincias jesuitas espa-
ñolas prevista para el 2014, presenta-
mos la dinámica de la geografía
administrativa jesuita en España a lo
largo de su historia para responder a
las preguntas: ¿Qué provincias jesui-
tas han existido en España? ¿Cómo
han cambiado a lo largo de su histo-
ria? 

La estructura de gobierno jesuita en
España en la Edad Moderna se diseñó
en una primera etapa de rápido creci-
miento, en un proceso de tan solo 15
años, de manera que quedó fijada en
1562 y así perduraría hasta la supre-
sión de la Compañía en 1773.

La provincia de España fue creada el
1 de septiembre de 1547. Era la
segunda de la Compañía de Jesús,
después de la de Portugal (1546), y
comenzaba con 7 casas y 41 jesuitas,
pero con una halagüeña expectativa
de rápida expansión. Esto se confirmó
cuando en 1552 San Ignacio decidió
su partición en dos provincias, Ara-
gón y Castilla, que abarcaban los
territorios de las Coronas de Aragón y
Castilla, respectivamente. Sólo fue
una división formal, pues ambas que-
daron bajo el mismo provincial, el de
Castilla, el P. Antonio Araoz, ya que
el recién estrenado provincial de Ara-
gón, el P. Simão Rodrigues, pidió su
vuelta a Portugal.

Jerónimo Nadal, en una visita a Espa-
ña, para promulgar y declarar las
Constituciones y por encargo de San
Ignacio por carta del 7 de enero de
1554, dejó erigidas las provincias de
Aragón, Castilla y Andalucía: una
será del reyno de Aragón, Valencia y
cataluña; otra de castilla [la] Vieja y
el reyno de Toledo; otra de la Anda-

luzia, á la qual se ayuntará, si os pare-
ziere, salamanca, y lo que se hiziere
en Estremadura y granada. En España
había 11 colegios: 7 en el territorio de
la Corona de Castilla (Valladolid,
Alcalá de Henares, Oñate, Burgos,
Medina del Campo, Salamanca y
Córdoba) y 4 en la de Aragón (Valen-
cia, fundado en 1544, el más antiguo
de España; Barcelona, Gandía y Zara-
goza). 

Esta disposición se ejecutó en una
reunión en los primeros días de abril
de 1554 en Medina del Campo
(Valladolid), donde se decidió no
separar Salamanca de Castilla. A
Francisco de Borja le pareció, por su
parte, que el colegio de Plasencia
(Cáceres, Extremadura), cuya funda-
ción se gestionaba ese mismo año,
estaba lejos de la provincia de Anda-
lucía, por lo que habría dificultad
para comunicarse por carta o visitar-
lo, y así pareció mejor que pertene-
ciera a la provincia de Castilla. Así, la
nueva provincia Bética quedó limita-
da a los antiguos reinos de Jaén, Cór-
doba, Granada y Sevilla y sólo dispo-
nía del colegio de Córdoba reciente-
mente fundado en 1553 y 18 sujetos.
El resto del territorio de la Corona de
Castilla fue encomendado al provin-
cial de Castilla. Las Islas Canarias
quedaron incorporadas a la provincia
de Andalucía o Bética, como lugar de
misión, en cuanto diócesis sufragánea
de Sevilla; posteriormente, comenzó
el establecimiento de comunidades
permanentes a finales del siglo XVII.

Una última modificación a este
esquema fue realizada por Nadal, en
otro viaje a España, antes de partir
para Francia (primeros de marzo de
1562), cuando dividió la provincia de
Castilla en dos: Castilla y Toledo. 

De hecho, lo que se adscribían a las
provincias eran colegios, y no propia-
mente territorios. Por eso, buscando
una mejor comunicación con el pro-
vincial, se decidió que el colegio de
Segura de la Sierra (1569), en Jaén,
perteneciera a la provincia de Castilla
y los de Fregenal de la Sierra (1599) e
Higuera la Real (1689), en el sur de
Badajoz, a la Bética. El de Murcia
(1555) fue adscrito a la de Aragón,
hasta que en la configuración de
1962 se asignó a la de Toledo. No
obstante, en un memorial de los
padres visitador y provincial de 1590
se proponía que la división entre las
provincias de Toledo y Andalucía
fuese el río Guadiana, lo que en
Roma no se aceptó y se recomienda
tratarlo con el P. Gil González. Se
insiste sobre ello en marzo de 1594,
proponiendo que el límite de la pro-
vincia Bética fuese el río Guadiana y
una línea desde el nacimiento del río
hasta el cabo de Gata, y no es acep-
tado por Roma, que piensa que no
deben cambiar los límites.

La provincia de Aragón abrió colegios
en Sassari (1559) y Cagliari (1564) en
Cerdeña, perteneciente entonces a la
Corona de Aragón, y fueron visitados
por un viceprovincial (1570) hasta
que formaron una provincia indepen-
diente (1597), adscrita al asistente de
España. También abrió otro colegio
en Perpiñán (1603), en el condado
del Rosellón, parte de la Cataluña
francesa que por el Tratado de los
Pirineos (1659) fue cedida a Francia. 

En 1767 los jesuitas fueron expulsa-
dos de los reinos hispanos, momento
en el que cada provincia contaba con
los siguientes sujetos: Aragón, 662;
Bética, 704; Castilla, 799; Toledo,
619.

Las provincias jesuitas en España (I)

Colaboraciones
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Los jesuitas españoles extrañados en
Italia mantuvieron su organización
territorial por provincias y colegios,
pero los ministros de Carlos III, en su
saña persecutoria, pretendían privar-
los, incluso, del consuelo de una
identidad corporativa geográfica.
Entendieron que el nombramiento de
provinciales de Aragón y Andalucía
en 1769, y el de Toledo después (así
como cualquier otra designación,
como de rectores) era una contraven-
ción a la pragmática sanción de
expulsión. Intimó su revocación y
prohibió el uso de denominaciones y
estructuras que recordaran a las espa-
ñolas, tales como asistencia de Espa-
ña, cada una de las provincias de
España, casas o colegios, u otras simi-
lares. Ante esto, el P. general cambió
la denominación de las provincias
(por ejemplo, Toledo se llamó provin-
cia de la Concepción, y Perú, de San

Juan Bautista), pero en realidad, el
Católico monarca lo que pretendía
era la desaparición de cualquier tipo
de estructura que recordara a España,
independientemente de su nombre,
arrogándose la exclusividad de esas
denominaciones. La amenaza recu-
rrente era la retirada de las exiguas
pensiones concedidas a los jesuitas,
procedentes, por otro lado, de la
masa de bienes ocupados a la Com-
pañía. 

En mayo de 1773 se efectuó una nue-
va intimación para que las comunida-
des de jesuitas expulsos se disolvie-
sen y se integrasen entre las de los
jesuitas de los Estados Pontificios, y
que no se hiciesen nombramientos de
ningún tipo relativos a casas u otras
entidades de las antiguas provincias
de España. No hizo falta ejecutarlo,
pues, poco después, llegaría el golpe

mortal, cuando el 21 de julio de 1773
el Papa Clemente XIV, presionado
por las cortes borbónicas, firmaba el
breve Dominus ac redemptor por el
que suprimía a la Compañía de Jesús. 

No obstante, la Compañía no murió
del todo, sino que sobrevivió en la
Rusia Blanca, bajo la protección de la
zarina ortodoxa Catalina II, y, como
el Ave Fénix, renació de sus propias
cenizas, al ser restaurada en la Iglesia
universal por la bula sollicitudo
omnium ecclesiarum de 7 de agosto
de 1814, de Pío VII. Al año siguiente
era restablecida en España (29 de
mayo de 1815) por Fernando VII, nie-
to de Carlos III. 

Wenceslao Soto Artuñedo, S. I.
revista Jesuitas. 05/13

Colaboraciones



E
l pasado 24 de Noviembre la Asociación de Antiguos Alumnos celebró  como es tradicional su reunión anual. En esta
ocasión y tras la Eucaristía y la foto de recuerdo de los asistentes, también organizamos  un Acto Académico para home-
najear a los antiguos alumnos: D.Alejandro Rojas-Marcos de la Viesca (Promoción 1957) y D.Fernando Esquivias Franco
(Promoción 1.933), éste último por indisposición no pudo asistir, y en su lugar contamos con la presencia de su hijo.

También se dio rendido homenaje de despedida por sus jubilaciones a los profesores:  Dª Maria Auxiliadora Collado Martín,

                   
             

                   
     

Día del Antiguo Alumno 2012



                   
                    

               
                   

                  

D. Jesús Gallego Jiménez Cuenca y Dª Eloisa Morales Mirón (En páginas contiguas os damos a conocer algunos testimonios que
los mismos nos hicieron llegar a modo de despedida para sus muchos antiguos alumnos).

Tras el citado acto, pasamos al comedor del Colegio donde disfrutamos de un almuerzo de confraternidad. He aquí algunas ins-
tantáneas de ese tan feliz día.
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Noticias de la Asociación

Cuando finaliza el
curso, es tiempo para
los sentimientos de
despedida, entre ale-
gres deberes cumpli-
dos y esperanza de
días luminosos de
verano. Así ha sido
durante cincuenta y
cinco años de mi paso
por el Colegio Porta-
celi, hasta llegar al
tiempo de jubilación,
momento en el que
estos sentimientos se
prolongan sin fin.

Al finalizar el curso,
los alumnos de cada
año se despiden con-
tentos, cariñosos, dis-
puestos a disfrutar del
verano hasta el próxi-
mo año. Lo hacen con
inmensas sonrisas y
abrazos, nos dan las
gracias a los profeso-
res con emoción.

Ahora, al finalizar mi
periodo escolar, tam-
bién me gustaría dar
las gracias como ellos. En primer
lugar, a la Compañía de Jesús, por la
formación integral recibida, por su
presencia en todos los momentos de
mi vida, ya que siempre la he senti-
do cercana y me ha enriquecido
inmensamente como persona, desde
niño, como alumno, hasta la jubila-
ción como profesor. Siempre me
sentiré inmensamente agradecido.

Gracias también a mis compañeros
de todos los estamentos del colegio
por esos ratos compartidos de traba-

jo, de ayuda mutua, de enseñanzas,
de apoyo, de alegría, de ilusiones y
siempre de cercanía entrañable.

Gracias a mis queridos alumnos, a
cada uno, porque cada persona es
única, de modo que cada curso,
cada alumno es irrepetible. Así lo he
vivido en mi trato docente cotidia-
no. Si no fuera porque nuestra
memoria es limitada, tendría que
recordar a todos por su nombre.

Gracias, porque se enriquece más el
que da que el que recibe. Agradeci-

miento a Dios por haberles podido
enseñar lo nuestro, de corazón a
corazón, desde las clases de Educa-
ción Física y Deportes, valores que
en su momento recibí en este mismo
Colegio, mi Colegio.

Siempre agradecido:

José María Prados Blanco.

Promoción 1970

Cuando finaliza el curso
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Noticias de la Asociación

A mis alumnos de Portaceli:

Comprometidas son las despedidas
cuando acarrean un desgarro del alma.
Y eso me ocurrió cuando me jubilé. No
en vano mis vivencias durante cuaren-
ta años en esa especie de microcosmos
que es  Portaceli han sido cruciales en
mi vida.

Porque Portaceli no ha sido para mi un
recinto insensible y frío donde he ejer-
cido mis obligaciones profesionales,
sino espacio abierto lleno de vida don-
de desplegué mis inquietudes, me rela-
cioné con buenos compañeros y, sobre
todo, contribuí con mi modesta aporta-
ción a la formación intelectual y huma-
na de mis alumnos que con sus afanes,
requerimientos y, muy especialmente,
con su afecto me estimulaban en el tra-
bajo.

Cierto es que a lo largo de estos años
procuré cumplir las responsabilidades
docentes que me fueron encomenda-
das con mi mejor voluntad y profesio-
nalidad, sin rehuir las preocupaciones
y los desvelos propios de la profesión.
Sin embargo, el Colegio me ha recom-
pensado con creces. Aparte de ofrecer-
me la oportunidad de ganarme el sus-
tento ejerciendo la vocación que,
siguiendo una larga tradición familiar,
había manifestado temprana inclina-
ción, en el ámbito colegial he entabla-
do relaciones de verdadera amistad y
compañerismo, he contado con la
colaboración y complicidad de mis
alumnos y he vivido experiencias que
han marcado mi evolución personal.
Por eso Portaceli no ha supuesto una
mera circunstancia sino un componen-
te esencial de mi vida.

Por todo ello, quiero manifestar mi

agradecimiento más sincero a los
alumnos que durante estos cuarenta
años compartieron conmigo los avata-
res propios de las aulas y gracias tam-
bién a la Asociación de Antiguos Alum-
nos ‘San Ignacio de Loyola’ por haber-
me dado la oportunidad de expresar a
través de esta breve reseña en la revis-
ta Plenitud el hondo significado que
nuestro Colegio ha representado para
mi.

Por último, os confieso que en mi esta-
do de retiro jubiloso he encontrado la

felicidad que la vida puede ofrecerme
en mi realidad presente. Sin embargo,
no puedo evitar un punto de nostalgia
de los años vividos y compartidos en
Portaceli, que al fin y al cabo no es sino
nostalgia de la vida que pasa. Ahora
bien, soy de los que piensan que la
nostalgia absorbida en pequeñas dosis
no deja de ser un sentimiento muy
humano no exento de belleza.

Jesús Gallegos Jiménez-Cuenca

LA HORA DE LA DESPEDIDA
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Después de 29 años dedicada a la ense-
ñanza, de ellos 26 en el colegio de Por-
taceli, ha llegado el momento de la jubi-
lación, que lleva consigo alegrías, pero
también añoranzas. Alegrías porque
entras en una nueva etapa de tu vida con
tiempo para dedicarlo a cosas que no
has podido hacer anteriormente. Año-
ranzas porque es una profesión de la que

me he enriquecido
personalmente y a la
que me he dedicado
con cariño y dando
lo mejor de mí

Le doy las gracias a
la AA.AA. por darme
la oportunidad de

despedirme de todos
vosotros: compañeros y
alumnos y de agradece-
ros vuestra  amistad y
cariño. También de pedir
perdón a aquellos que en
algún momento le haya
podido hacer daño de
alguna manera pues no
ha sido esa mi intención.

Le doy las gracias a la Compañía de
Jesús por haberme dado la oportunidad
de ejercer esta profesión tan importante
en el mismo centro en el que mis hijos se
han formado y ahora mis nietos.

Nuestra compañera Eloísa Morales, tam-
bién recibió su merecido homenaje con
motivo de su despedida. 

Adiós a Auxiliadora Collado Martín y Eloísa Morales
Noticias de la Asociación

DESCANSAN EN LA PAz DEL SEÑOR
COBIAN OTERO, MIGUEL 1.958
CONRADI LIZAUR, SALVADOR 1.957
ESPEJO PEREZ DE LA CONCHA, RAMON 1.950
FOMBUENA FILPO, VICENTE 1.964
HALCON DE LA LASTRA, MIGUEL 1.959
MASCORT SUAREZ, JOSE LUIS 1.966
POZO SORO, FELIX 1.969
RENEDO CALVO, JOSE LUIS 1.957
RICCA RIBELLES, JULIO 1.975
TEJERO MATEO, IGNACIO 1.969

Esta es la relación, que nos consta,  de compañe-
ros antiguos alumnos fallecidos en esté último curso. Por
ellos se celebrará D.m. el próximo Jueves día 21 de
noviembre a las 20,00 horas una Eucarístia en la Iglesia de
nuestro colegio. En dias anteriores se publicará
esquela/recordatorio en ABc. se ruega que si tienen cono-
cimiento de alguno/a más se sirvan comunicárnoslo. 

Descansen todos ellos en la paz del señor-
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Día del Antiguo Alumno

El pasado día 1 de febrero la promo-
ción de antiguos alumnos de Portace-
li 1980-1981 hizo entrega a la organi-
zación “Fe y Alegría del Paraguay” de
un talón por un importe de 1.336
euros. Este dinero era el sobrante de la
celebración del XXV Aniversario de
dicha promoción.
El acto de entrega se celebró en la cer-
vecería “La Sureña”,  avda. La Buhai-
ra, en Sevilla, y como representante
de “Fe y Alegría del Paraguay” asistió
Leonardo Álvarez Díaz (Leo para los
amigos), así como algunos miembros
de la promoción de 1980-1981.    

Fe y alegría del Paraguay recibe 
un talón de 1.336 euros
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Aún estoy sorprendido, pero me ha
encantado que el Colegio me haya
nombrado Padrino de la Promoción
2013.

Cuando me llamó la Directora, no me
lo podía creer. Yo soy antiguo alumno
del Colegio, de la Promoción 1967,
pero debo confesaros que nunca fui un
alumno destacado. Era  de notable,
pero del montón. Un joven  con una
infancia dura,  muy tímido, pero que
ya compensaba mi falta de madurez
con mucho esfuerzo y afán de supera-
ción.

Con el paso del tiempo me he vuelto a
encontrar con el Colegio.  Desde hace
diez años, cada mes de diciembre,

entre el puente de la Inmaculada y
Navidad, me invitan a dar dos confe-
rencias a los alumnos mayores sobre
“Trasplantes, Solidaridad y Vida”, un
tema científico, pero tremendamente
humano y solidario.  Por el interés de
profesores y alumnos,  por el nivel de
las preguntas, por la participación y
por la ausencia de miedo a hablar en
público, puedo deciros que he disfru-
tado cada vez que he venido y puedo
afirmar, después de más de 1000 con-
ferencias en centros educativos, que
este Colegio está entre los 5 mejores
de la provincia de Sevilla.  

Hoy termináis una etapa  fundamental
en vuestras vidas y os enfrentáis al
comienzo de otra con temor e ilusión.

Con el paso de los años viviréis más
finales y más comienzos de etapas y os
acordaréis de mí porque esta noche os
repetiré varias veces que “el final es
solo el principio”.

En Sevilla decimos que un  día espe-
cial como este,  que un día grande, es
“un día de cine”, “un día de película”.
Pues, para no aburriros, el  discurso de
vuestro Padrino va a estar basado en el
cine, porque “hoy es un día de cine”.
Os nombraré películas que todos,
padres y alumnos, conocéis.  Con ellas
os lanzaré mis mensajes.

SONRISAS Y LáGRIMAS   
¡Quien no ha visto esta película o el
musical!  Hoy es un día de lágrimas,

LA HORA DE LA DESPEDIDA 
Padrino de la Promoción 2013. José Pérez Bernal

Don José Pérez Bernal es médico y alumno del Colegio  Portaceli de la promoción
1967. Estudió en la Facultad de Medicina en Sevilla (1967-1973), en la que recibió el
Premio Extraordinario del Doctorado. En  marzo de 1974 entró en el Hospital Uni-
versitario Virgen del Rocío como Médico Interno y Residente  de la especialidad de
Medicina intensiva. Desde que terminó  el MIR forma parte de la  plantilla de la UCI
de este Hospital, en el que trabaja desde hace más de 39 años.

Desde que se realizó el primer trasplante de Andalucía (Abril de 1978), en la Unidad
de Trasplantes de la U.C.I. ha atendido a gran parte  de las personas trasplantadas de

Sevilla  en su fase más crítica. Por ello, presume de conocer a muchísimos de ellos y de formar parte de
la “gran familia de los trasplantes”, habiendo creando o impulsado las Asociaciones de Trasplantados de
Sevilla.  Durante sus nueve años al frente de la Coordinación de Trasplantes de  Sevilla y Huelva dirigió
605 donaciones de órganos, lo que permitió realizar en Sevilla 1.602 trasplantes de órganos (535 hepáti-
cos, 197 cardíacos y 879 de riñón, de los que 119 fueron en niños y 40 de donante vivo), uno de tejidos
compuestos faciales y 1.111 trasplantes de córnea.
Ha desempeñado un gran papel en la concienciación hacia las donaciones de órganos en Andalucía.
Basándose en la información directa, científica, humana y acompañándose siempre de donantes y tras-
plantados, con sus más de  1.000 conferencias, ha  luchado para  descender la trágica cifra de negativas
familiares a las donaciones en Sevilla,  desde el 42 % de 2001  al 17% de hoy.  

Su condición de médico cristiano y cofrade ha sido clave para que la Iglesia y Hermandades de Sevilla
hayan sido pioneras en la promoción de las donaciones de órganos como fuente de vida y como acto
sublime de solidaridad y amor al prójimo.  

Despedidas 2013

DISCURSO DE DESPEDIDA



¡ya las he visto!, pero también es un
día  de sonrisas. 
Lágrimas de despedida, lágrimas de un
adiós, lágrimas con sabor  a nostalgia
de una niñez que se va y de una juven-
tud vivida intensamente entre estas
cuatro paredes.
Sonrisas de alegría por haber llegado  a
la  meta que tanto habéis soñado. Son-
risas de satisfacción por el deber cum-
plido y sonrisas llenas de ilusión por la
nueva etapa que vais a comenzar.

HARRY POTTER Y EL CáLIz DE FUEGO  
¿Qué os da preocupación entrar en la
nueva etapa de vuestras vidas?  ¡¡Lógi-
co!! 
Recordad a Harry Potter cuando en “El
cáliz de fuego” sonó  una voz desde la
penumbra: “vienen tiempos  oscuros y
difíciles, Harry”. ¡¡Tranquilos!! Ya
habéis asimilado que vienen tiempos
difíciles, ya lo sabéis, pero nunca serán
oscuros.  No tengáis miedo, porque se
superan. 

Todos los mayores que estamos aquí,
disfrutando de este día inolvidable, nos
hemos enfrentado a tiempos difíci-
les…….. y hemos sobrevivido. ¡¡Y no
teníamos tanta preparación como vos-
otros!!  Ninguno tenemos la suerte de
saber hacer magia, como Harry Potter
y sus amigos, pero os aseguro que fren-
te a las dificultades está la valentía y el
esfuerzo. Venceréis siempre, supera-
réis siempre cualquier tiempo difícil,
siendo valientes y luchando.

FANTASíA      
La vida no es una película de Walt Dis-
ney, en la que siempre hay finales feli-
ces porque llega el “hada madrina”
con su varita mágica y transforma cual-
quier situación angustiante en otra de
ensueño. No os engañéis, porque en la
vida no os vais a encontrar  “hadas
madrinas”.  

CANTANDO BAJO LA LLUvIA   
La vida no transcurre como en la pelí-

cula “Cantando bajo la lluvia”. No
pasamos por ella cantando y bailando.
Nadie os va a poner una alfombra roja
para triunfar en la vida, sólo por haber
estado en este Colegio o por haber
logrado títulos y diplomas.
No os equivoquéis buscando lo que la
mayoría de los jóvenes españoles bus-
can: Títulos de Formación Profesional,
títulos de estudios universitarios y de
postgrado.  Nadie os va a contratar
por los Masters que hayáis hecho o por
los papeles  que tengáis. La época de
la “titulitis” ya ha pasado.   En el mun-
do empresarial, en los países que no
están anclados en el pasado, no os van
a contratar por los papeles, sino por
vuestra capacidad de esfuerzo y por
vuestra actitud ante las dificultades.
Tú vales por lo que sabes hacer, por tu
capacidad de luchar, y no por los
papeles que hayas conseguido.
Los objetivos no se consiguen con
papeles o títulos, se logran con esfuer-
zo y capacidad de superación, con una
actitud de lucha ante los problemas y
sabiendo trabajar en equipo.

LOS CAzAFANTASMAS    
“Están aquí para salvar el mundo” era
el subtítulo de esta película con la que
hemos disfrutado.
Observaréis que no he dicho que la
película nos haya divertido, sino que
hemos disfrutado con ella. Es muy dis-
tinto divertirse que disfrutar.  Buscad
siempre en la vida situaciones con las
que disfrutéis, porque en ello reside la
“calidad de vida”.
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Pues bien, para combatir a los fantas-
mas,  poneros el chaleco,  coged vues-
tro fusil “antifantasmas”,  y…… ¡ade-
lante!  ¡NO a los miedos!  
El primer fantasma que tenéis que ven-
cer es  el complejo de inferioridad.
Los andaluces siempre nos hemos con-
siderado inferiores a los demás, nos
hemos infravalorado, y eso es falso.
Hay quien siempre vende lo propio
como algo maravilloso….. y aquí nun-
ca hemos sabido  hacerlo. 
Hay que vencer los fantasmas que
generan la crisis. La crisis crea insegu-
ridades y merma mucho tu autoesti-
mas,  porque nos limita,  lastra la capa-
cidad de decidir y de resolver situacio-
nes. La crisis no puede cambiar nues-
tros valores. Tenemos que ser los mis-
mos con crisis y sin crisis.
Otro fantasma es la inmediatez. Esta-
mos en una sociedad que todo lo quie-
re conseguir con rapidez, inmediata-
mente….. ¡ya!  Recordad que todo lo
bueno llega despacio, lentamente, con
madurez y siempre con esfuerzo. Huid
de todo lo rápido, porque lo inmedia-
to suele ser falso. 
¿Tenemos aliados para vencer  a todos
los fantasmas que se nos crucen?  SI.

LA GRAN FAMILIA   
En situaciones de crisis, en etapas difí-
ciles, volvemos a nuestras raíces  y
recordad que tenéis aliados que nunca
os fallarán. El primero, con diferencia,
es la Familia. Hay otra Gran Familia
que siempre os  ayudará y llevará en
volandas por la vida: El Colegio, los

compañeros, los amigos, vuestros pro-
fesores de siempre…….  Sois unos pri-
vilegiados, porque podéis disfrutar de
tres valores que os han enseñado aquí:
el Amor a vuestra familia,  la Amistad
y el Compañerismo. 

LOS TRES MOSQUETEROS   
Ayudaros siempre, como los Mosque-
teros: “Todos para uno y uno para
todos”. 
Cada vez que estéis en dificultades o
necesitéis aliados para vuestros pro-
yectos, buscad a los  compañeros del
Colegio. Los encontraréis en lugares
insospechados y, aunque hayan pasa-
do los años,   siempre os identificaréis
con ellos, siempre estarán ahí, porque
os unirán no sólo la nostalgia, sino los
valores que habéis aprendido. Los
compañeros, a los que hoy dejaréis de
ver después de años cabalgando jun-
tos, forman ya parte de vuestras raíces
más profundas. ¡Todos para uno y uno
para todos!!

PIRATAS DEL CARIBE   
No quiero para vosotros  la búsqueda
de tesoros materiales, como era el
objetivo de los Piratas del Caribe. Ade-
más, buscaban los botines como
auténticos piratas.
Lo material nunca os hará felices. Los
bienes materiales hacen más cómoda
la vida, nos ayudan a vivir dignamen-
te,  pero no os equivoquéis: nunca dan
la felicidad.  
Estamos intentando olvidar en nuestra
tierra la falsa “cultura del pelotazo”, la
del enriquecimiento fácil sin trabajo,
sin esfuerzo, donde la picaresca y la
piratería han sido, por desgracia,  moti-
vo de orgullo. Eso nos ha hecho
mucho daño.
Os aseguro que la auténtica riqueza os
llegará  con el esfuerzo y poco a poco.
Nadie os va a regalar nada, salvo vues-
tra familia.  vais a conseguir todas las
metas que queráis, y  para eso sólo
hace falta una cosa: ¡¡¡SOÑAR!!! 

MáS ALLá DE LOS SUEÑOS   
Tenéis que soñar, porque todo lo que
se sueña se puede lograr.
Cumplid vuestros sueños, aunque no
coincidan exactamente con los que
vuestros padres sueñan para vosotros.
Porque si soñáis algo, lucharéis a tope
para lograrlo.  Os podréis equivocar,
pero toda lucha es enriquecedora.
¡Haced cosas! Nunca  seáis conformis-
tas. Como Padrino os puedo decir que,
con el paso de los años,   sólo nos arre-
pentimos de las cosas que no hicimos.
Y no las hicimos porque no las soñamos.
Se me olvidaba deciros que el subtítu-
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lo de esta película de Robin Williams
es una frase que ya os suena: “El final
es sólo el principio”.

EL PADRINO   
¡Veis como es un día de cine!  El Padrino,
que soy yo, tiene nombre de película y,
obligatoriamente, tengo que nombrar a
la  dirigida por Francis Ford  Coppola.
Hay una frase genial de Don Vito Corle-
one, encarnado por Marlon Brando:
“Mantén cerca a tus amigos, pero aún
más cerca a tus enemigos”.  Haced caso
sólo de la primera parte de la frase.  Man-
tened siempre la cercanía de los amigos,
de los compañeros de vuestra infancia y
juventud. Nunca os defraudarán.  La
segunda parte de la frase olvidadla. El
Padrino quería  tener muy cerca a los
enemigos sólo para controlarlos o elimi-
narlos.
Estamos  en la era de la comunicación,
estamos más comunicados que nunca,
pero esa cercanía no es auténtica, es
sólo virtual. Muy comunicados, pero ais-
lados. Ese es otro de los “fantasmas” de
esta época.
Comunicaros como lo hacemos en Sevi-
lla,  con CERCANíA física y sin abusar de
la tecnología. Comunicaros con tertulias,
usando la palabra en directo y no los
teclados. Seguid usando la cercanía  ya
sea en una caseta de Feria o  en reunio-
nes de amigos. Esta comunicación tan
nuestra es básica para el bienestar perso-
nal y social.
La tecnología hay que usarla, pero la
comunicación según nuestra cultura
mediterránea nunca os engañará.

LA GUERRA DE LAS GALAXIAS 
El episodio 4 se titula: “Una nueva
esperanza”.  vosotros sois la nueva
Esperanza de nuestra galaxia.
¿Qué es la Esperanza? La Esperanza es
un estado de ánimo en el que percibi-
mos como posible todo lo que desea-
mos. Es una sensación única ¡HOY es el
Gran Día de la ESPERANzA! 
En Sevilla sabemos que la Esperanza
existe. La tenemos siempre muy cerca.
Sabemos incluso  donde vive, en Maca-
rena y en Triana. Yo os pido que    ¡nun-
ca os alejéis de  la Esperanza!...... por-
que vuestra vida se quedaría sin luz.

EL MUNDO ES NUESTRO  
He dejado la película del “Culebra” y
del “Cabesa” para el final.
Este disparate sevillano ha conseguido
llevar la alegría a mucha gente.  Ellos
querían irse a Brasil con su botín.
Muchos os marchareis fuera de España
con vuestro botín, que es todo lo que
habéis aprendido.
Esta generación que se está yendo fue-
ra de España no está perdida. Solo está
en “stand by”, y siempre estará dis-

puesta a regresar. Volverá con mucha
más experiencia, con más mundo,
para mejorar a nuestra tierra en todos
los sentidos.
vuestra generación va a arrasar, por-
que sois la mejor generación que he
conocido. ¡¡¡¡EL MUNDO ES vUES-
TRO!!!
Para terminar, os nombraré 5 PALA-
BRAS QUE EMPIEzAN POR  LA LETRA
“S”
SUERTE: Soy la única persona que NO
os va a desear “Suerte”, porque la suer-
te no existe. Os aseguro que la Suerte
se fabrica. En Medicina no podemos
confiar la vida de una persona a la
Suerte. Conseguimos que todo salga
bien estudiando, trabajando con cali-
dad, luchando, superándonos a base
de esfuerzo y entrenamiento. No creo
en la Suerte. La suerte la fabricamos
nosotros mismos.
SALUD: Os deseo Salud, porque sin
ella no podréis avanzar.
SOÑAR: Todo lo que soñéis lo podréis
conseguir.  Si no lo soñáis, nunca lo
intentaréis. 
SUPERACIÓN. Nadie os pondrá una
alfombra roja para lograr objetivos.
Sólo se consiguen con esfuerzo y supe-
ración. 
SOLIDARIDAD. Sed siempre solida-
rios. Se pueden compartir cosas mate-
riales, pero  os recomiendo que com-
partáis conocimientos, esfuerzos, tiem-
po…. El tiempo es el regalo que más
agradecen nuestros mayores y los
niños. Cuando se es solidario, se reci-
be muchísimo más de lo que se da.  
El Papa Francisco, en su alocución del
domingo pasado, nombró 4 palabras:
vIDA, AMOR, ESPERANzA Y SOLI-
DARIDAD. Yo también las he nombra-
do, aunque no  me llamo Francisco ni
soy Papa. Solo me llamo Pepe y soy
vuestro Padrino.   
Muchas gracias.
¡¡¡EL MUNDO ES vUESTRO!!!

José Pérez Bernal
Promoción 1973
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Mejores Expedientes

Susana  Romero González 
(3013) foto

Antonio Ybarra Benjumea
(3015) foto

Alejandro Arias Ruiz 
(3017) foto

Jaime Gandolfo Domínguez 
(3019) foto

Francisco Javier Caballero Fedriani 
(3021) foto

El mejor expediente de Ciclos Formati-
vos en la especialidad de I.E.A. ha sido
para Francisco Javier Cordones Huelva 

Mejor ExpedienteMejores Expedientes Académicos
en Bachillerato Curso 2013

Este año los mejores expedientes académicos de Bachillerato han recaído en los alumnos:

También ha habido mención especial para la
alumna de PCPI Ana López López



El 8, 9 y 10 de marzo de 2013,  nues-
tro colegio acogió la Asamblea anual
de la Federación Española de Antiguos
Alumnos de Jesuitas y la Asamblea de
la Confederación Europea de Antiguos
Alumnos de Jesuitas (ésta se reúne dos
veces al año).

A la Asamblea española, acudieron
representantes de Asociaciones de
Valencia, Málaga, Madrid, Zaragoza,
Alicante, Barcelona (Caspe, Sarriá, y
Bellvitge), La Coruña, Bilbao, Gijón,
Valladolid, Burgos, Palma de Mallor-
ca, y Sevilla. Y a la Asamblea de la
Confederación Europea, acudieron
representantes de Italia, Francia, Bél-
gica, Austria, Suiza, Alemania, y por
supuesto también hubo representa-
ción española.

El viernes 8 de marzo fue la acogida
de los participantes en las Asambleas
y los acompañantes. El programa de
actos comenzó con una visita guiada a
la Catedral. Posteriormente se celebró
una cena de bienvenida en el Restau-
rante San Marco de la calle Santo
Domingo de la Calzada.

El sábado 9 de marzo,  por la mañana
se organizó una visita guiada a la Real
Maestranza de Caballería, y también
una visita guiada al barrio de Santa
Cruz. Por la noche, una vez acabadas
ambas Asambleas, se celebró una
cena en el hotel Alfonso XIII. Para

concluir el fin de semana, la Eucaristía
del domingo por la mañana la presi-
dió   el Padre Provincial Guillermo
Rodríguez Izquierdo SJ. Una vez ter-
minada la Eucaristía, se sirvió una
copa de vino español en el comedor
del colegio.

Respecto a las sesiones de trabajo,
éstas fueron por separado. El tema
principal de la Confederación Europea
fue la creación de una plataforma de
información que sirva de comunica-
ción para los antiguos alumnos que se
tengan que desplazar a otras ciudades
europeas por motivos laborales. Asi-
mismo, se decidió seguir organizando
encuentros profesionales de un mismo
sector entre Antiguos Alumnos. La con-

ferencia que se organizó en 2012 en
París para Antiguos Alumnos relaciona-
dos con la medicina fue un éxito.

En cuanto a la Asamblea Española, se
trataron varios e importantes asuntos.
Siendo los más destacados la interco-
nexión entre todas las Asociaciones de
Antiguos Alumnos de Jesuitas que hay
en España, así como su presencia en
las redes sociales. Y la designación de
la ciudad de Gijón cómo próxima
sede del Congreso de Asociaciones de
Antiguos Alumnos de la Federación
Española, que se celebrará en Octubre
de 2014.

Javier Moreno Cordero
Promoción 1991
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Congreso Europeo

ASAMBLEA DE LA FEDERACIÓN ESPAÑOLA 
DE ASOCIACIONES DE ANTIGUOS

ALUMNOS DE  JESUITAS, Y ASAMBLEA  DE LA
CONFEDERACIÓN EUROPEA

DE ANTIGUOS ALUMNOS DE JESUITAS
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El 24 de Marzo de 2007 celebramos
las Bodas de Oro de nuestra promo-
ción 1957, con una Misa oficiada
por nuestro querido e inolvidable
Padre Carlos García Hirschfeld, S.J.
(q.e.p.d.), que tuvo la gentileza de
viajar desde Granada para acompa-
ñarnos en fecha tan señalada, al
igual que ya lo había hecho en nues-
tras Bodas de Plata. Posteriormente,
tuvimos la tradicional comida y, al
día siguiente, disfrutamos de una
agradable jornada de convivencia
en la antigua Venta de Antequera.
De toda esta efemérides quedó
constancia en la revista Plenitud de
2008, gracias al excelente artículo
que redactó Miguel Cano López-
Luzzatti.

El ambiente de cordialidad y cariño
entre los antiguos compañeros de
colegio nos llevó a considerar que
no podíamos esperar a otra fecha
redonda (los 75 años) para volver a
reunirnos. En consecuencia, se tomó
la decisión de celebrar otras reunio-
nes, al menos cada 5 años. Acertada
decisión ya que en ese intervalo se
nos fueron tres queridos y entraña-
bles compañeros: José Ignacio de
Domecq, Juan Enrile y José María
Fernández de la Puente. Posterior-
mente, y al escribir estas líneas,
otros dos compañeros han pasado a
engrosar la ya amplia lista de los que
nos dejaron: Pepín Renedo y Salva-
dor Conradi. Vaya para todos ellos
nuestro emocionado recuerdo y la
esperanza de que algún día poda-
mos volver a reunirnos todos en la
presencia de Dios.

La celebración de los 55 años tuvo

lugar el 10 de Noviembre de 2012
con una nutrida asistencia, a pesar
del tiempo transcurrido. En esta oca-
sión, nos ofició la Misa el P. Guiller-
mo Rodríguez-Izquierdo y Gavala,
S.J., de la promoción anterior a la
nuestra, y al que por tanto no veía-
mos ya como antiguo Inspector del
curso sino como a un compañero de
colegio. A pesar de sus muchas obli-
gaciones y responsabilidades, no
dudó en acompañarnos este día,
cosa que todos celebramos y agra-
decimos. En esta ocasión, la Misa
tuvo un carácter más íntimo ya que
se celebró en la pequeña capilla de
la primera planta del colegio y ante
la imagen del Cristo del Sacrificio,
cuya historia nos contó Guillermo.
Al finalizar la Santa Misa, cantamos
todos, con mejor o peor entonación,
el Himno del Colegio al Inmaculado
Corazón de María, himno que siem-
pre nos emociona y hace saltar las

lágrimas a las antiguas promociones
de Portaceli.

Posteriormente, nos trasladamos al
suntuoso marco del Hotel Alfonso
XIII, en cuyo Salón Real tuvimos
nuestra comida de confraternidad,
acompañados por buen número de
nuestras parejas, que como siempre
aportan belleza y alegría a nuestros
encuentros. En la sobremesa se vol-
vieron a comentar las mil veces
repetidas anécdotas de nuestros
inolvidables años escolares, estoica-
mente soportadas por las féminas. Y
ahora, solo nos queda esperar otros
5 años, para celebrar los 60, y con-
fiar en que siga habiendo una
amplia presencia representativa de
aquella “Legión del 57”, para la que
nos compuso nuestro himno el
Maestro D. Antonio Pantión. 

Javier González Díaz
Promoción 1957

Celebración de los 55 años de la salida del
colegio de la promoción 1957

Noticias de la Asociación
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La universidad Loyola
Andalucía ha abierto ofi-
cialmente las puertas de
sus campus de Sevilla-Pal-
mas Altas y Córdoba-
ETEA,  donde se impartirán
este curso cinco títulos de grado y
siete másteres oficiales. “Somos
depositarios de los valores y del
paradigma educativo de la Compa-
ñía de Jesús, que se basa en la exi-
gencia tanto a los alumnos como al
resto de la comunidad universita-
ria”, afirmó el rector, Gabriel Pérez
Alcalá, el primer día de curso. Por-
que la Universidad Loyola Andalu-
cía es un proyecto de la Compañía
que tiene como misión formar hom-
bres y mujeres que sean agentes del
cambio, personas competentes y
comprometidas con el desarrollo de
la sociedad. 

La Universidad Loyola Andalucía ha
abierto oficialmente sus puertas tras
un proceso administrativo que ha
durado tres años. “Bienvenidos a
una universidad de excelencia, exi-
gencia y valores, habéis depositado
vuestra confianza en nosotros y esta-
mos seguros de que no os vamos a
defraudar”, afirmó el rector.

El acto oficial de apertura de curso
tuvo lugar el pasado 13 de septiem-
bre en el Teatro de La Maestranza de
Sevilla al que han asistido más de
1.000 personas. En su discurso inau-
gural, Gabriel Pérez Alcalá, analizó
los desafíos a los que se enfrenta

esta nueva institución,
undécima universidad del
Sistema Andaluz y primera
de carácter privado. La
demanda creciente de acti-
vidades docentes e investi-

gadoras a nivel mundial, pero tam-
bién una mayor competencia acre-
centada por los cambios tecnológi-
cos, así como el cuestionamiento de
los métodos pedagógicos y didácti-
cos, en opinión de Pérez Alcalá,
hacen que “una institución milena-
ria como la Universidad esté obliga-
da a reinventarse en este siglo XXI”.  

Para Gabriel Pérez Alcalá, “ser más
y mejor universidad debe ser la res-
puesta a esos desafíos: pensar más,
investigar más, enseñar a más perso-
nas, hacer más proyectos de coope-
ración, eso es ser más universidad”.
En su opinión, “en un mundo herido

La Universidad Loyola Andalucía ya es realidad

Noticias de la Asociación
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y con problemas, la respuesta de
Loyola Andalucía debe ser ‘magis’,
porque es su misión amar y servir y
lo que la mueve es la mayor gloria
de Dios”. 

El acto también contó con la asistencia
Francisco J. Ruiz Pérez SJ, provincial
de la Compañía de Jesús en España y
canciller de la Universidad Loyola
Andalucía. "Hace años que la Compa-
ñía deseaba una universidad en Anda-
lucía para volcar su misión en esta tie-
rra”, ha afirmado Francisco Ruiz, para
quien  “la Compañía de Jesús trae la
tradición y el estilo de llevar a cabo la
formación de las personas, en un pro-
yecto que mira a Andalucía y a todo
cuanto su realidad social, económica y
religiosa significa".

La Universidad Loyola Andalucía des-
arrollará su actividad docente e inves-
tigadora en siete ámbitos de conoci-
miento que responden a su misión y
vocación: educación, empresa, eco-
nomía, derecho, ciencias políticas y
sociales, comunicación e ingeniería y
tecnología.

Loyola Andalucía contará en princi-
pio con dos campus, situados en Cór-
doba y Sevilla-Palmas Altas. En Cór-
doba, Loyola Andalucía continuará
impartiendo sus clases en las instala-
ciones de ETEA. Inaugurado en los
años sesenta, ocupa una superficie de
2.837 metros cuadrados, incluyendo
instalaciones deportivas y cuatro edi-
ficios dedicados a la actividad docen-
te. En Palmas Altas, Loyola Andalucía
cuenta con dos de los siete edificios
del complejo perteneciente a la
empresa Abengoa, equipados con los
sistemas más avanzados en materia
tecnológica.

Dos campus a los que en un futuro se
sumará un tercero, que estará ubica-

do en el término municipal de Dos
Hermanas (Sevilla), con previsión de
comenzar su construcción en 2014 y
entrar en funcionamiento en el año
2016.

La Universidad Loyola Andalucía es
ya una realidad con 350 alumnos en
primer curso y más de 1.500 inclu-
yendo los estudiantes que ‘hereda’ de
ETEA. Una realidad con 118 profeso-
res. Una realidad con cinco grados y
7 másteres oficiales. Una realidad con
dos campus y un tercero en proyecto.
Una realidad con más de 60 investi-
gaciones anuales publicadas. Una
realidad con más de 100 convenios

de colaboración con empresas. Y una
realidad con 12 proyectos de coope-
ración
En palabras de Gabriel Pérez Alcalá,
“la Universidad Loyola Andalucía es
ya una realidad gracias a la confluen-
cia y la voluntad de muchas personas
sin las que no hubiéramos podido
levantar este proyecto en tan solo tres
años”.

Eusebio Lovera Borrajo

Más información:
Campus Córdoba -> Eusebio Borrajo
eborrajo@uloyola.es / 619 012 287

Noticias de la Asociación
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Hasta el Sol quiso acompañar el
pasado día 3 de Enero, a la gran mul-
titud de antiguos alumnos que se die-
ron cita para rendir homenaje  al
Padre Huelin con motivo de la inau-
guración (en el segundo aniversario
de su muerte) de la placa conmemo-
rativa de la glorieta que de ahora en
adelante perpetuará su nombre  en
los Jardines de la Buhaira. Todos
ellos, los piratas del Padre Huelin,
como él los llamaba, quisieron  asis-
tir a este merecido homenaje  que le
ha concedido la ciudad de Sevilla.

El acto  comenzó a las 12 de la
mañana con una misa que ofició el
Padre Guillermo Rodríguez Izquier-
do S.J., provincial de los jesuitas, en
la capilla del colegio Portaceli.

Como todos sabéis Carlos Huelin
Benitez S.J., procedente de Málaga
llegó a Sevilla con 31 años en 1971
y se quedó en la ciudad más de 18
años. Intervino directamente y parti-
cipó de la educación humana,
moral, docente, personal, y por
supuesto, cristiana de más de 4.000
alumnos. Fue un referente para
muchos de ellos, e inclusive los casó
y bautizó a muchos de sus hijos. Lle-
vó a cabo una labor social encomia-
ble defendiendo siempre al más
débil, y dándose siempre a todos.

Tras la intervención del alcalde de
Sevilla, Juan Ignacio Zoido, que dio
las gracias a los promotores  de esta
iniciativa, tomó la palabra Arturo
Candau del Cid,  que en su discurso
emocionado (el cual transcribimos a
continuación)  nombró y agradeció a
todos aquellos que de una manera u
otra han hecho posible la andadura
del Colegio.

Ante todo quisiera agradecer al
Padre Guillermo su amabilidad y el
alto honor que supone su presencia
aquí hoy, por que estando aquí él,
está La Compañía de Jesús y con ella
todo su buen hacer en los casi 500
años de labor evangelizadora. Qui-
siera agradecer a los hermanos Hue-
lin que también nos acompañen, por
que tenerlos aquí es tener al Padre
Huelin entre nosotros aún, no en
vano son su sangre, no en vano son
carne y por tanto presencia humana
de nuestro Carlos.

Doble agradecimiento al Alcalde,
gracias Juan Ignacio por honrarnos
con tu presencia, contigo está aquí la
ciudad que entre sus títulos cuenta el
de Mariana, y Gracias porque nos
has conseguido un nomenclátor en
esta bendita ciudad, para honrar la
memoria de un hombre muy muy
mariano en este Sitio. 
Gracias Alcalde.

Gracias por supuesto también a Pía
Halcón y a todos los que la acompa-
ñan en el distrito Nervión, buen
equipo, buena gente, así da gusto. A
Gregorio Serrano, por abrirnos el
camino.
Gracias también a las gentes de la
prensa local que nos han dado voz.
Gracias a Juan Félix Ruiz párroco de
Piedras Redondas, por seguir una
vez más la senda del Padre Helin y
por ayudarnos a hacer de este home-
naje una obra de Caridad.

Y por último y no menos importante,
GRACIAS a Ginés , a Antonio ,a Juan
Antonio y a Lola y sus A.AA. no ha
sido fácil, pero aquí está. GRACIAS.
Me decía ayer un pirata de nombre
Fernando Blanco, psicólogo, que un
hombre sin valorar su historia no es
capaz de crecer , ni aprender, ni
siquiera podrá ser feliz, y que en
nuestra historia los años del colegio
han sido claves para ser lo que
somos, y ahí el Padre Huelin fue pri-
mordial y por tanto esto es un home-
naje para alguien que ayudó a escri-
bir y crear nuestra historia y que hoy
esta historia quedará para siempre en
el sitio donde empezó.

Por eso aquí justo enfrente de la car-
pintería no perpetuamos sólo a un
hombre muy GRANDE, NUESTRO
PRIMER GRANDE, con él en este
recuerdo estamos todos Málaga, San
José, Almería, Piedras Redondas, la
Zubia, tu familia, tus padres, las gen-
tes de Southhampton , las misiones
americanas, PORTACELI, y nosotros,
tus piratas, y el resto de la tripula-
ción, el hermano Escolano, Juan
Gutiérrez, el hermano Cózar, el
Padre Aldama, Muñoz Priego, Val-
decantos, Mameli, los hermanos

INAUGURACIÓN DE LA GLORIETA 
DEL P. CARLOS HUELIN S.J.

Noticias de la Asociación



Rodriguez Izquierdo, Ignacio Ber-
trán, Alcalá, Hno. Gil, Hno. Serrano,
Padre Rincón, Benítez, Arremberg,
Hno. Ruiz, Padre Marín, Verges,
Lecaroz, Juan Félix; están Carmen
Gutiérrez y Mari Ángeles, Eloísa,
están las Maricarmen, Don Lorenzo,
Don Jose Alba, María Luisa, Victoria-
no, Reme, Nati, Don Fernando, los
Franciscos, los Don Antonios. Están
también Lanau, Jaren, Utrera, D.
Ángel, D. Jose Luis, D. Santiago, D.
Pedro, D. José, D. Leandro, Juan
Antonio, Garrido y Vilchez, Mr.
Evans… también ¡c-omo no! están
Juan Carrasquilla y Maruja, está D.
Juan y Carmen de administración, las
limpiadoras, está Lola de Antiguos
Alumnos, Jaime el de copistería,
José, ese hombre que barría el patio,

y muchos más que están aquí y que
se han ido. Pero sobre todo hoy aquí
estas TU QUERIDO CAPITAN.

Tú que cada mañana desde tu des-
pacho nos enseñaste a empezar cada
jornada saludando a Padre Dios y a
Madre Maria,
tú que nos convidabas a un carame-
lo el día de San Carlos, 
tú que llenabas la iglesia del colegio
durante los recreos del mes de mayo,
tú que aliviabas nuestras calores con
una manguera, 
tú que fuiste justo, 
tú que conseguiste juntar a los beca-
dos y a los de pago sin que nadie
fuese capaz de advertir quién era
quién,

tú que nos enseñaste a Santa Maria
del Camino, 
tú que en la primera comunión nos
diste una cruz sin crucificado porque
esa tenía que ser nuestra cruz,
tú que nos llevaste a la montaña para
contarnos que Dios era grande y el
mundo pequeño, 
tu que bendecías la mesa pidiendo
pan para los que no lo tienen,
tú que nos regalaste a Robustiana y
un gorro de piratas, 
tú que te hiciste pobre porque según
la lógica del amor cuanto menos
poseemos, más podemos dar, 
tú que siempre veías lo bueno,
tú que nos presentaste a tu amigo
IGNACIO, el Santo Grande, 
tú que atravesaste la selva con tu
mula, 

tú que organizaste médicos y hospi-
tales donde habitaba la enfermedad,
tú que sin gustarte te fuiste de rome-
ría porque allí estaba la gente, 
tú que fundaste cofradías para tus
jóvenes de Piedras Redondas, 
tú que supiste adaptar el evangelio a
cada auditorio, a cada persona, a
cada barrio, a cada cultura como
sólo sabéis hacerlo los Jesuitas,
tú que tenías por única liturgia el
amaos los unos a los otros como yo
os he amado, 
tú que nos enseñaste que Dios está
en el otro, y sin el otro no tiene sen-
tido,
tu que NOS REGALASTE ESO DE que
Dios nos guarde hasta que lleguemos
al cielo EN CADA COMUNIÓN.

No quiero seguir por miedo a emo-
cionarme y porque eres capaz de
bajar del cielo y con un silbido casti-
garme a recoger piedras por estar en
zona prohibida, y por lo poco que te
gustan lo homenajes.

Te fuiste sin avisar y seguramente
pronunciando la oración de San
Ignacio: “Tomad, Señor, y recibid
toda mi libertad, mi memoria, mi
entendimiento y toda mi voluntad;
todo mi haber y mi poseer. Vos me
disteis, a Vos, Señor, lo torno. Todo
es Vuestro: disponed de ello a Vues-
tra Voluntad. Dadme Vuestro Amor y
Gracia, que éstas me bastan” 

Y el Señor te habrá recibido en su
integridad.

Carlos, no nos abandones y sigue
velando por nosotros desde allí, y
cuando no lo hagamos bien toca la
campana sílbanos y ponnos a reco-
ger piedras.

GRACIAS CARLOS POR HABER
SIDO, POR HABER ESTADO, GRA-
CIAS Y ESPERO VOLVER A VERTE
POR QUE SEGURO QUE DONDE
ESTÉS, ESTARÁ DIOS. 

GRACIAS.

ARTURO CANDAU DEL CID 
(Promoción 1988)
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Noticias

Siempre he pensado que aquellos
que hemos tenido la suerte en la vida
de recibir una educación privilegia-
da tenemos una cierta obligación de
hacer todo lo posible por liderar con
nuestro ejemplo y poner nuestro gra-
nito en la creación de empleo. Yo he
tenido esa suerte en la vida por par-
tida doble porque después de estu-
diar en Portaceli me marché a ICADE
en Madrid, así que probablemente
siento esta obligación doblemente. 

Abrimos el primer Peggy Sue’s en la
calle Amaniel en Madrid en febrero de
2007. En un local diminuto de 25 m2.
Seis años después tenemos 43 restau-
rantes en toda España, propios y en
régimen de franquicia y terminaremos
el año con 50.  La empresa cerrará el
año 2013 con ventas de 14 millones
de euros, unos 50 empleados directos
y más de 150 indirectos.   En 2011
decidimos abrir en Sevilla y para ello
nos asociamos con otro ex-alumno,
Gonzalo González, joven y valiente
empresario en tiempos difíciles. 

Tengo que reconocer que no ha sido
fácil llegar hasta aquí. Ser empresa-
rio en España es una aventura llena
de obstáculos. Todos los que tene-
mos negocios sabemos lo que signi-
fica sufrir a una administración
hipertrofiada que necesita de ingen-
tes cantidades de ingresos para
seguir funcionando.  

Sin embargo nos encanta lo que
hacemos. Somos la única franquicia
que tiene su propia fábrica en donde
preparamos casi todos nuestros pro-
ductos. Esto nos permite cuidar la
calidad de una manera muy especial
y creo que en estos años hemos con-
seguido cambiar la idea que la gente
tiene de la comida americana. En
este tiempo nos han salido imitado-
res-competidores por todas partes
pero creo que esto nos motiva para
proponernos ser mejores cada día. 

Para mí ha sido muy especial poder
volver después de todos estos años

a Sevilla con un proyecto tan boni-
to. Esperemos de verdad que esta
crisis nos dé un respiro a todos los
que estamos con nuestros pequeños
negocios intentando sacar las cosas
adelante. La constancia y el espíritu
de esfuerzo que son necesarios para
llevar adelante una empresa de este
tipo son dos cosas que han estado
siempre en mi vida desde que las
aprendí de los jesuítas. Fue ahí don-
de se forjó mi espíritu emprendedor,
rebelde e independiente. Probable-
mente toda esta maravillosa aventu-
ra empezó a gestarse ya entonces,
un día cualquiera en el patio del
colegio. 

José Manuel Muñíz  de Mergelina
Promoción 1986

Peggy Sue’s, iniciativa de 
antiguos alumnos emprendedores

José muñiz                          gonzalo gonzález
Promoción 1986 Promoción 2000
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En un continuo afán por indagar,
y conocer, datos relacionados
con Nuestro Colegio, descubrí
hace ya algún tiempo una publi-
cación en nuestros archivos que
nos remontaba a los ya lejanos y
aciagos días del año 1932.

En la misma nos informaba sobre
cómo unos antiguos alumnos
“muy cofrades” del Colegio de
Villasís, y unos primos suyos que
entonces cursaban  en el Colegio
de Pajaritos, tuvieron la feliz,
valiente y osada idea, (ya que en
aquellos tiempos las Hermanda-
des constituidas de la semana
santa no hacían estación de
Penitencia,) de fundar una nueva
Hermandad. Estos jóvenes en
cuestión fueron: Pedro Alvarez-
Ossorio  Fernández-Palacios y
sus primos Carlos y Manuel Fer-
nández-Palacios, enseguida la
Hermandad fue integrada por
nuevos miembros entre los que
estaban Rafael, Francisco y
Domingo Pérez Álvarez-Ossorio,
Enrique Tello Pérez, Diego, Igna-
cio y Eusebio Rojas Díez de la
Cortina.

La citada Hermandad daría culto
a una pequeña imagen de Cristo
Crucificado a la que fue dado el
nombre de “Cristo de la Sangre”
por la muy abundante que mana-
ba de su costado.

El Lunes Santo de 1932, sobre un

pequeño paso, el cual adornaron
con  luces y flores,  se preparó
una improvisada Capilla en una
habitación del piso bajo del
entonces Colegio de Pajaritos;
desde allí, y ataviados con túni-
cas de tela negra con cordón
blanco a la cintura, los hermanos
que entonces no eran muchos,
partieron para realizar su esta-
ción de Penitencia con el mayor
silencio; el recorrido no fue muy
largo pero cuentan que al entrar
en una de las calles aledañas de
la zona, comenzó a sonar desde
un gramófono la “Marcha Real”
y que las personas que estaban
en las calles aplaudieron emo-
cionadas En aquellos tiempos
estaba instaurada la republica.

Al año siguiente, 1933, la Cofra-
día se abstuvo de salir dadas las
muchas presiones recibidas, pero
en Enero de 1934, decidió la
Hermandad efectuar su salida,
esta vez, con dos pasos, llevando
en el segundo a la Virgen bajo
palio. Fue entonces encargada al
escultor Sr. D. Manuel  Bidón
una imagen Dolorosa, de rostro
bellísimo aunque de tamaño
mediano, pues solo medía 1,10
m.

Cuestionándose ellos bajo qué
advocación habría de figurar el
nombre de la Santísima Virgen,
cuentan que: Estaban todos reu-
nidos, cuando uno de ellos hizo

dirigir las miradas del resto de los
allí reunidos hacia el sitio donde
estaba colocada la imagen, cerca
de una ventana cerrada  y obser-
varon como por  las rendijas se
filtraba un rayo de sol que baña-
ba en luz el bello rostro  de la
imagen, pareciéndoles esto inspi-
ración del cielo y por ello, deci-
dieron darle el nombre de nues-
tra señora del sol.

El paso de Cristo tenía un magní-
fico canasto dorado, llevando
cuatro cirios en las esquinas,
adornado con violetas y lirios
morados. El de la Virgen, sobre
sus respiraderos, llevaba seis
varas doradas  que sostenían el
palio de terciopelo grana; bajo él
la imagen de la Virgen cubierta
con manto de terciopelo del mis-
mo color que el palio. Llevaba
también gran profusión de velas
y flores predominando entre
todas el azahar. El recorrido, al
parecer, fue desde la calle Don
Remondo  hasta la calle San Isi-
doro.

Al año siguiente, 1935, fue supe-
rada con creces la salida de la
Cofradía, puesto que en el mes
de Febrero se celebró incluso un
triduo antes del cual fue bendeci-
da la imagen de la Virgen por el
Rvdo. P. Augusto Muriel, Direc-
tor Espiritual por aquel entonces
del Colegio de Pajaritos. Después
del Triduo se trasladó la Virgen al

Nuestra Señora del Sol
El túnel del tiempo...
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paso que medía 1,70 de ancho
por 2,35 de largo, yendo la Vir-
gen colocada hacia adelante, ya
que detrás se erguía una Cruz
con Sudario en la  que iban apo-
yadas dos escaleras. La salida se
efectuó también el Lunes Santo,
llevando ya la Cofradía su ban-
dera, celadores y presidencia. El
recorrido fue bastante largo,
admirando a todos la seriedad de
aquella cofradía de niños.

Al pasar la Virgen por delante del
Colegio, fue vuelto el paso hacia
el P. Rector. P. Antonio Revuelto
SJ. y demás profesores que se
encontraban en la puerta, mien-
tras vibraba el aire al eco de una
saeta. Los alumnos que había
dentro “castigados” fueron
absueltos en honor de la Virgen.

Al año siguiente, 1936, la Cofra-
día no pudo salir y como la úni-
ca mejora posible era hacer que
la Hermandad saliera oficialmen-
te, se realizaron gestiones para
ello. Pero para entonces, la
mayoría de sus casi ochenta her-
manos tuvieron  que integrarse al
ejército.

El conocimiento de esta historia
me llevó a indagar sobre el
actual paradero de la imagen de
Nuestra Señora del Sol, ya que
no habíamos tenido, en todo este
tiempo, más noticias sobre la
misma.

Pero tuve la suerte de descubrir
que la imagen  de Ntra. Sra. Del
Sol, aunque con diferente advo-

cación, actualmente es conocida
como Virgen Dolorosa, recibe
culto en un magnifico altar presi-
dido por un Crucificado atribuí-
do a Juan de Mesa y un San Juan;
a sus pies se encuentran las Reli-
quias de Santa Ángela de la Cruz
y Beata María de la Purísima.
¿Dónde?  En la Real Hermandad
del Santísimo Sacramento Ntro.
Padre Jesús Cautivo en su Sole-
dad, Ntra. Sra. Del Juncal y
María Santísima de la Esperanza,
Reina de los Mártires. Establecida
canónicamente en la Iglesia (has-
ta hace poco Parroquia) de Ntra.
Sra. Del Juncal, Plaza del Sella,
8, Bda. Del Juncal. SEVILLA.

La imagen pertenece a esta Her-
mandad desde el año 1966, gra-
cias a la  donación realizada por
Dª Salud Adriaensens (Vda de D.
Manuel Fernández-Palacios) al

entonces Hermano Mayor D.
José Carmona Adorna. Al pare-
cer, había estado depositada des-
de hacia muchos años en la loca-
lidad de La Algaba .

Nos cuentan que fue esta imagen
una de las primeras a las que die-
ron culto, puesto que la Herman-
dad primigeniamente denomina-
da “Del Santísimo Sacramento y
Ntra. Sra. Del Juncal,  no se fun-
dó de una manera oficial hasta el
año 1968, con motivo de cele-
brarse en nuestra Ciudad el VII
Congreso Eucarístico Nacional;
las primeras Reglas fueron pre-
sentadas a la diócesis en el mes
de mayo de 1968, siendo apro-
badas por el cardenal Bueno
Monreal el 11 de Junio del mis-
mo año.

Con anterioridad, las actividades
de estos fieles que fundaron la
Hermandad se habían llevado a
cabo en unas dependencias del
antiguo Matadero Municipal has-
ta que posteriormente la Parro-
quia fue erigida el día 12 de
Agosto de 1.963 en la recién
construida Barriada del Juncal.

Ojalá sirva este artículo para que
todos Vds., antiguos alumnos y
lectores de Plenitud, pasen algu-
na vez a visitar y orar ante esta
imagen que en definitiva ha sido
una parte de la historia de nues-
tro Colegio.

Lola González Moreno

El túnel del tiempo...
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Noticias de Secretaría

RENOVACIÓN JUNTA DIRECTIVA DE LA ASOCIACIÓN DE ANTIGUOS ALUMNOS “SAN IGNACIO DE LOYOLA”

El pasado mes de Diciembre, tuvo lugar la celebración de la
Asamblea General Extra ordinaria de Elecciones de nuestra
Asociación, teniendo la misma como resultado la siguiente
candidatura que regirá por un periodo de cuatro años.

PRESIDENTE: JAVIER GONZÁLEZ DÍAZ (1.957)
VICE-PRESIDENTA: MARÍA PÉREZ DE LAMA HALCÓN
(1.982)
SECRETARIO: VICTORIANO VALPUESTA BERMÚDEZ
(1.973)
JAVIER MORENO CORDERO (1.991)
JUAN MANUEL DÍAZ MONTERO(1.991)

CARMEN MOREJÓN VILLANUEVA (1.994)
MARIA CEBALLOS AGUILAR (1.994)
ANTONIO CEBALLOS LOSADA (1.963)
JESÚS CONTRERAS YSERN (1.962)
MATÍAS CANDÓN CORTES (1.962)
JOAQUÍN ROJO RUIZ (2.003)
MANUEL OTERO PASCUAL (2.003)
GRACIELA FERNÁNDEZ DE BODADILLA COLOMA (1.982)
JUAN REYERO QUINTANO (2006)
RAFAEL SÁNCHEZ ZARAGOZA (1.957)
Seguirá actuando como  CONSILIARIO de la misma el P.
RAFAEL HALCÓN GARCÍA DEL CID (1.948)
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AMDG

La Asociación de Antiguos Alumnos
“San Ignacio de Loyola”

tiene el gusto de invitarle el próximo Sábado día 23 de Noviembre 
a los actos de la celebración del tradicional

“DIA DEL ANTIGUO ALUMNO”

PROGRAMA DE ACTOS
12,00: Encuentro en la Portería .

12,30 : Eucaristía en la Iglesia del Colegio. Canto del Himno del Inmaculado Corazón de María.
Foto Recuerdo

13,30: Acto Académico en el Salón de Actos.
Homenaje al Antiguo Alumno  Distinguido de este año,

D. José Pérez Bernal (Promoción 1967)
Despedida (Por sus  Jubilaciónes) de :

Dª Mercedes Gálvez Rodríguez
Dª Carmen García Moreno y

Dª. Mª Angeles Morillo Rodríguez  
14,30 : Almuerzo servido en el Comedor del Colegio

TODOS LOS AA.AA SOCIOS DEBERáN vENIR PROvISTOS DE LA INvITACIÓN 
QUE SE INCLUYE EN ESTA REvISTA

NOTA: Recuerda que si quieres venir acompañado de alguien que no sea asociado, podrás retirar invitacio-
nes al precio de 20 Euros, a la entrada del recinto del Comedor.

ES IMPRESCINDIBLE  CONFIRMAR LA ASISTENCIA CON CINCO DIAS DE ANTELACIÓN AL  TELEFONO
954634087  de Lunes a Viernes  de 10,00 a 14,00 

YA QUE AL SER LAS PLAZAS DEL COMEDOR LIMITADAS A 160 PERSONAS TENEMOS QUE PLANIFICAR
AL DETALLE EL ACCESO AL ALMUERZO icm@aaaaaportaceli.e.telefonica.net

También este año todos aquellos Antiguos Alumnos  SOCIOS que quieran venir  acompañados de sus hijos,
pueden traerlos, (hasta 12 años) ya que pondremos a su disposición un servicio de “guardería” a cargo de la

Empresa  PINAPARK, con talleres de PINTACARAS Y GLOBOFLEXIA y un menú infantil.
El precio de la entrada para niños hijos de socios será de 5 Euros y de 10 para no asociados, pero es

imprescindible que se realice previamente la reserva  a nuestra Secretaría  para que podamos organizarnos.

Día del Antiguo Alumno
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Comunicados

CENA SOLIDARIA PERÚ – SEvILLA 2013
Un año más, y por séptima vez conse-
cutiva,   se ha celebrado en nuestro
colegio la cena solidaria Perú – Sevilla.
Parece que fue ayer, cuando un grupo
de profesores del colegio, y como con-
secuencia de la experiencia vivida en
una pequeña población peruana de la
región del Amazonas, decidieron orga-
nizar una actividad para recaudar algu-
nos fondos con intención de realizar
algún proyecto que pudiera ser intere-
sante. Así se lo expresaron al Padre
Antonio, sacerdote con el que convi-
vieron aquellos días en Perú,  quien les
presentó algunas de las necesidades
que tenían que ser cubiertas. Hoy, tras
todos estos años y el éxito obtenido en
cada una de sus ediciones, podemos
afirmar que la cena solidaria Perú –
Sevilla se ha institucionalizado hasta tal
punto, que se ha convertido en una cita
totalmente ineludible, donde concurren
cada año muchísimas personas de la
comunidad de Portaceli.

Como ha venido siendo habitual, la
asociación de Antiguos Alumnos ha
colaborado con la correspondiente
aportación económica, y lo que es más
importante, hemos sido bastantes, los
antiguos alumnos que la noche del 7 de
junio nos acercamos al patio del cole-
gio, para poder disfrutar del buen
ambiente que, se creó y de la maravi-
llosa comida que tantos voluntarios
anónimos habían preparado una vez
más.

Como vemos, son varias las razones
que hacen que ésta sea una gran activi-
dad. Por supuesto, no podemos olvidar-
nos de la importante suma de dinero
que se recauda, pues permite que se
sigan pudiendo realizar proyectos que
ayuden a aquellos que tanto lo necesi-
tan. Este año se ha recaudado un total
de 8.138 €, con los que se ayudará a la

construcción de una casa parroquial
para el caserío “Poblado Nueva Espe-
ranza”, perteneciente al distrito de la
Jalca, en la región de Amazonas.

Sin duda, como antiguo alumno del
colegio, para mí es una alegría tremen-
da, que esta actividad se siga realizan-
do año tras año. Cuando veo el gran
número de profesores, alumnos, padres
y madres y personas vinculadas con el
colegio que colaboran, con tanta ilu-
sión, para que la cena solidaria se haga
realidad, me hago consciente de dos
cosas. Una, que nuestro colegio conti-
núa siendo como una gran familia, y

otra, del deber solidario que tengo
como miembro de la Iglesia, de aportar
mi tiempo y mi trabajo para ayudar a
aquellos que lo necesitan.

Se puede afirmar que, gracias a activi-
dades como ésta, la promoción de la
justicia sigue formando parte de los
valores de Portaceli, y por lo tanto, no
puedo sino dar gracias al Señor por
haber podido asistir un año más a esta
cena solidaria. Nos vemos el año que
viene.

Manuel Otero Pascual
Promoción 2003
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Pasaban unos minutos de las diez de la
mañana del 6 de julio de 2013, con
cierto calor, mezcla de la meteorología
propia de la estación y del entusiasmo
por las ordenaciones sacerdotales de
Quique Gómez-Puig, Rafael Lería y
Javier Montes.

En total, asistieron más de 600 personas,
seglares y jesuitas: venidas de distintos
lugares del mundo, Bolivia, Roma, Brasil,

Boston. Concelebraron unos 70 sacerdo-
tes, la mayoría de ellos jesuitas. Entre
ellos, el Provincial de España, Francisco
José Ruiz Pérez SJ, el de la Bética, Gui-
llermo Rodríguez Izquierdo y el de Casti-
lla, Juan Antonio Guerrero SJ, así como el
Asistente para América Latina Septentrio-
nal, Marcos Recolons.

El coro de la iglesia de Portaceli se
encargó de la música y después de la

Eucaristía, los asistentes pudie-
ron disfrutar de un aperitivo en
el colegio.

Al día siguiente los nuevos sacerdotes
celebraban sus primeras misas. Por la
mañana, Javier Montes lo hacía en la
misma iglesia del Colegio Portaceli y
Enrique Gómez-Puig en la Basílica de
San Juan de Ávila, en Montilla (Córdoba). 

Esa tarde Rafael Lería celebraba su pri-
mera eucaristía en la Iglesia del Sagra-
do Corazón de Jesús de Málaga.

Lola González Moreno

Padre Javier Montes Maury
Ordenación Sacerdotal de Javier Montes Maury S.J.. 

Antiguo Alumno del Colegio. Promoción 1998.

Ordenación Sacerdotal




